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Avanza en comisiones de San Lázaro ratificación de 
Rogelio Ramírez de la O como secretario de Hacienda 
 
A tres días de que sea entregado el Paquete Económico 2025 y a solicitud del Poder 
Ejecutivo, Rogelio Ramírez de la O fue ratificado en comisiones de la Cámara de Diputados, 
como secretario de Hacienda y Crédito Público para la administración de la presidenta 
Claudia Sheinbaum. 
 
“Es muy grato estar con ustedes para recibir el honor de ser ratificado como secretario de 
Hacienda y Crédito Público. Creo en todo lo que vale la confianza que la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo pone en mí y soy consciente de la responsabilidad que esto implica”, 
comentó. 
 

“Es siempre también un mayor 
privilegio para un economista fungir 
como secretario de Hacienda 
especialmente para dos gobiernos 
que comparten una visión común 
de política, económica, donde el 
Estado asume un papel activo como 
promotor del bienestar colectivo”, 
dijo durante la sesión de este 
órgano legislativo. 

 
El pasado 6 de octubre, la presidenta Sheinbaum envió a la Cámara de Diputados la 
propuesta de ratificación del Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, “sustentada 
en criterios de capacidad, probidad y experiencia” del funcionario. 
 
Ramírez de la O, destacó que en esta segunda fase, insistirá en el compromiso de la 
Secretaría de Hacienda de mantener las finanzas públicas del país sanas, lo que asegura que 
contribuye a salvaguardar la estabilidad macroeconómica y fomenta un entorno propicio 
para la inversión y el crecimiento. 
 
“Del mismo modo, reiteramos el compromiso de hacer uso de los recursos públicos en 
beneficio de la población, particularmente en los estratos menos favorecidos. No regresaran 
los gastos superfluos y seguiremos trabajando bajo principios de austeridad”, dijo el 
secretario de Hacienda. 
 
Paquete que marcará el inicio de un nuevo gobierno  
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Sobre el Paquete Económico próximo a entregarse este viernes 15 de noviembre, Ramírez 
de la O indicó que “marcará” el inicio de un nuevo gobierno. 
 
“El presupuesto público será un reflejo fiel de las prioridades de la nueva administración y, 
al mismo tiempo, un esfuerzo para consolidar y profundizar el modelo de desarrollo 
mexicano”, dijo. 
 
“Desde estos momentos, les adelanto que en la Secretaría de Hacienda estaremos abiertos 
al diálogo y a la colaboración para hacer del Paquete Económico un proyecto 
consensuado que beneficie al pueblo de México”, agregó. 
 
Ramírez de la O manifestó que pondrán a disposición de toda la legislatura el despacho de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, de sus subsecretarías y unidades para aclarar 
cualquier duda o comentario que llegue a presentarse en el análisis de los documentos que 
les presentaremos. 
 
“La situación actual de la economía mexicana está llena de oportunidades sobre las cuales 
podemos construir un país más próspero, Esto también exige nuestro esfuerzo para que esas 
oportunidades se traduzcan en beneficios concretos para todo el país, y no solo algunas 
regiones o sectores”, comentó. 
 
“Estamos preparados para contribuir desde el ámbito de la Secretaría de Hacienda en 
capitalizar estas oportunidades y promover el desarrollo económico de México. Invito a los 
integrantes de esta comisión a trabajar unidos para alcanzar estos objetivos”, agregó. 
¿Quién es Rogelio Ramírez de la O? 
 
Desde julio de 2021, Ramírez de la O se desempeña como secretario de Hacienda y Crédito 
Público. 
 
Es doctor en Economía por la Universidad de Cambridge y licenciado en esta materia por la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde se graduó con honores. 
 
También, fue conferencista y presentó trabajos de investigación en universidades como la 
London School of Economics, la Universidad de East Anglia en Reino Unido, la Universidad 
de California en San Diego, así como en la Universidad de Johns Hopkins, entre otras. 
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Cuenta con una trayectoria dentro de organismos y comités internacionales, como el Comité 
Reinventing Bretton Woods, la Comisión para la Cooperación Ambiental del Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte, el Centro de las Naciones Unidas sobre Empresas 
Transnacionales, así como en la Conferencia de Washington de Economistas del Sector 
Privado, entre otros. 
 
En el sector privado, Rogelio Ramírez de la O fue consultor independiente para algunas 
compañías. 
 
Durante casi 40 años, ocupó el cargo de director de Análisis, Informes y Pronósticos de 
Macroeconomía Mexicana en Ecanal. 
 
En este cargo, participó en varios consejos empresariales y conferencias internacionales, y 
estableció relaciones con organizaciones internacionales y organizaciones no 
gubernamentales. 
 
Publicó cerca de 40 trabajos de investigación sobre política económica, deuda externa, 
industria automotriz, comercio México-Estados Unidos, política monetaria e integración 
económica. 
 
https://www.milenio.com/negocios/ratifican-a-rogelio-ramirez-de-la-o-como-secretario-
de-hacienda  
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Ratifican a Ramírez de la O en Hacienda en medio de 
bloqueos y recesos; ofrece austeridad 

 
En medio de una megamanifestación de trabajadores de la educación media superior 
técnica, diputados de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados arrancaron sesión 
para ratificar a Rogelio Ramírez de la O al frente de la secretaría del ramo, aunque se decretó 
un receso para reanudarse después del mediodía. 
 
La Cámara de Diputados inició sus trabajos de este martes con bloqueos en todos sus 
accesos. Trabajadores de la educación técnica media superior se manifiestan en todos los 
alrededores del Palacio Legislativo de San Lázaro, lo que ha complicado la entrada de 
funcionarios de Hacienda y Crédito Público. 

 
La víspera, trascendió la declaración 
de diputados de Morena, quienes 
advirtieron, sin referir los bloqueos, 
que se esperaba tener la oportunidad 
de que este mismo martes Ramírez de 
la O y una decena de funcionarios más 
volvieron a rendir el cargo antes el 
pleno de la Cámara baja. 
 
 
 

La Comisión de Hacienda tendrá listo el dictamen de la ratificación, aunque no 
necesariamente se necesita la presencia del funcionario federal, pero sí en el pleno. 
 
El próximo viernes, se tiene previsto que el Rogelio Ramírez de la O acuda nuevamente a 
San Lázaro para entregar el paquete económico con el que deberá funcionar la 
administración pública de la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum, que 
enfrenta un alto déficit fiscal, por lo que los ajustes para amainar este escenario es 
prescindir de empleados de la burocracia mexicana. 
 
El gobierno de Sheinbaum estima un presupuesto federal de poco más de 9 billones de 
pesos, dos billones más del que se ejerce este año. 
 
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/11/12/ratifican-a-ramirez-de-la-o-en-
hacienda-en-medio-de-bloqueos-y-recesos/    
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Comisión de Hacienda se declara en sesión 
permanente para ratificación del secretario Ramírez 

de la O 
 
La Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados, se declaró en sesión 
permanente previó a la comparecencia de Rogelio Ramírez de la O, para su ratificación como 
titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), así como diversos cargos en la 
dependencia encargada de las finanzas públicas del país. 
 

En una reunión ordinaria en 
donde se aprobó también el 
programa anual de trabajo de 
dicha comisión, los diputados 
federales avalaron la 
propuesta de reunirse 
nuevamente a las 13:00 horas 
para continuar con la sesión, ya 
con la presencia de los 
funcionarios para dialogar con 
ellos. 

 
Será el cuarto punto del orden del día en el que se dará lectura al acuerdo de la Junta 
Directiva para regular la reunión de trabajo respecto del procedimiento a seguir en relación 
con la propuesta de ratificación del titular de la SHCP, enviado por la presidenta Claudia 
Sheinbaum, así como del Subsecretario, Abraham Amador Zamora, y Antonio Martínez 
Dagnino, como jefe del Servicio de Administración Tributaria y diversos ciudadanos en su 
carácter de empleados superiores de Hacienda. 
 
Los servidores públicos tendrán una intervención de 3 minutos 
Cada uno de los servidores públicos tendrá una intervención hasta por tres minutos, para 
después, realizar el respectivo análisis, discusión y en su caso aprobación de las propuestas. 
 
Después de la aprobación de los dictámenes, se espera que los mismos se presenten en la 
sesión de este martes, para que sean aprobados por el pleno en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro, aunque también podría llevarse a cabo, su toma de protesta en la sesión del 
miércoles. 
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Ramírez de la O es licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México 
y cuenta con un doctorado en economía por la Universidad de Cambridge, Reino Unido. En 
el ámbito profesional fue nombrado secretario de Hacienda por el expresidente Andrés 
Manuel López Obrador en septiembre de 2021, cargo que ocupa a la fecha, y por lo que 
solicita su ratificación. 
 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/11/12/comision-de-hacienda-se-declara-
en-sesion-permanente-para-ratificacion-del-secretario-ramirez-de-la-653327.html   
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https://www.mural.com.mx/avanza-ratificacion-de-ramirez-de-la-o-en-hacienda/ar2905936?v=3 
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https://diario.mx/nacional/2024/nov/12/avanza-ratificacion-de-ramirez-de-la-o-en-hacienda-1041005.html 
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https://vanguardia.com.mx/noticias/mexico/ratifican-en-la-camara-de-diputados-a-rogelio-ramirez-de-la-o-

como-titular-de-hacienda-GD13982554 
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https://www.poresto.net/mexico/2024/11/12/diputados-ratifican-a-rogelio-ramirez-de-la-o-como-

secretario-de-hacienda-y-credito-publico.html 
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Ratifican en Cámara de Diputados a Rogelio Ramírez de 

la O, como secretario de Hacienda 

 
 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN).- La Comisión 

de Hacienda de la Cámara de Diputados le ratifica el 

nombramiento a Ramírez de la O que compareció ante  

 

diputados de la Comisión y reconoció que la preocupación de 

inversionistas nacionales y extranjeros es el déficit de 5.9 por 

ciento que se tiene. 

 

El Paquete Económico para 2025 será presentado el próximo 

viernes en San Lázaro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!8773?cid=75F18D326

4FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!8773&authkey=!AMPOo-

w95gb3KEs&ithint=video&e=4YToXP  
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Cámara de Diputados ratifica a Rogelio Ramírez de la O 
como secretario de Hacienda 

 
 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó este martes la ratificación de 
Rogelio Eduardo Ramírez de la O como secretario de Hacienda. 
 

 
 
Con 362 votos a favor y 89 en contra, los diputados aprobaron el acuerdo para 
que Ramírez de la O permanezca en el cargo durante el gobierno de Claudia 
Sheinbaum y otros 11 nombramientos.  
 
La presidenta solicitó el pasado 5 de noviembre, el día de las elecciones en 
Estados Unidos, que los legisladores aprobaran la ratificación. 
 
En la sesión de este martes también se aprobaron los nombramientos de otros 
funcionarios en Hacienda y Crédito Público, entre los que destaca Édgar 
Abraham Amador Zamora como subsecretario y Antonio Martínez Dagnino 
como jefe del Servicio de Administración Tributaria (SAT).  
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Además, Bertha María Elena Gómez Castro estará como titular de la 
Subsecretaría de Egresos; Grisel Galeano García como procuradora fiscal y Gari 
Gevijoar Flores Hernández González como administrador de recaudación. 
 
Durante el gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador, Ramírez 
de la O fue nombrado como secretario de Hacienda en 2021 en sustitución de 
Arturo Herrera Gutiérrez.  
 
Posteriormente, Claudia Sheinbaum, tras ganar las elecciones, anunció la 
continuidad de Ramírez de la O como titular de la dependencia. 
 
 
https://latinus.us/mexico/2024/11/12/camara-de-diputados-ratifica-rogelio-
ramirez-de-la-como-secretario-de-hacienda-128251.html 
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Diputados aprueban ratificación de Rogelio Ramírez de la O 
como secretario de Hacienda 

 
 
El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó este martes la ratificación de 
Rogelio Ramírez de la O como titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). 
 

 
 
La ratificación se aprobó con 362 votos a favor y 89 en contra. 
 
 
https://lopezdoriga.com/nacional/diputados-aprueban-ratificacion-de-
rogelio-ramirez-de-la-o-como-secretario-de-hacienda/ 
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Diputados ratifican a Ramírez de la O como secretario de 
Hacienda 

 
 
Este día el pleno de la Cámara de Diputados ratificó en su cargo como titular 
de la Secretaría de Hacienda y Créditos Público (SHCP) a Rogelio Ramírez de la 
O.  
 
Con un total de 362 votos a favor, 89 en contra y 0 abstenciones fue aprobado 
este dictamen por el que se ratificaban también otros cargo de la SHCP.  
 
 ¿Quién es Rogelio Ramírez de la O? 
Ha sido conferencista y ha presentado sus propias investigaciones en 
universidades de prestigio, como la London School of Economics, la 
Universidad de East Anglia en el Reino Unido, la Universidad de California en 
San Diego y la Universidad de Johns Hopkins, entre otras. 
 
En el ámbito profesional, cuenta con una destacada trayectoria en diversos 
organismos y comités internacionales, entre ellos el Comité Reinventing 
Bretton Woods, la Comisión para la Cooperación Ambiental del Tratado de 
Libre Comercio de América del Norte, el Centro de las Naciones Unidas sobre 
Empresas Transnacionales y la Conferencia de Washington de Economistas del 
Sector Privado. 
 
En el sector privado, Rogelio Ramírez de la O ha trabajado como consultor 
independiente para varias compañías y se desempeñó como Director de 
Análisis, Informes y Pronósticos de Macroeconomía Mexicana en Ecanal 
durante casi 40 años. En esta posición, participó en numerosos consejos 
empresariales y conferencias internacionales, además de establecer vínculos 
con organizaciones internacionales y organizaciones no gubernamentales. 
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Cabe recordar que durante su campaña, la ahora presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo ya había adelantado que de ganar, sumaría a su gabinete a 
Rogelio Ramírez de la O. 
 
"Ya ven que no se pueden ver a los funcionarios públicos cuando uno es 
candidato, pero es mi primera tarea, el 2 de junio, hablarle al doctor Ramírez 
de la O, espero que acepte quedarse un tiempo en la Secretaría de Hacienda", 
dijo en ese momento Sheinbaum Pardo. 
 
 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2024/11/12/diputados-
ratifican-ramirez-de-la-como-secretario-de-hacienda-840756.html 
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Ratifican al Secretario de Hacienda 
 

CIUDAD DE MÉXICO (LEONARDO CURZIO).- Ha sido ratificado ya 

el Secretario de Hacienda, recibe el apoyo mayoritario -382 

votos-. El viernes entregará el Paquete Económico que, dice, 

refleja con toda nitidez las prioridades del gobierno de la 

República 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xDoAHlfpG7xxoYk2?e=PJE21e 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xDoAHlfpG7xxoYk2?e=PJE21e
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Ratifican a Rogelio Ramírez de la O como secretario de Hacienda 

 

 

https://la-lista.com/poder/politica/aprueban-ratificacion-de-rogelio-ramirez-de-la-o-como-secretario-de-hacienda
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https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/2024/nov/12/avanza-ratificacion-de-ramirez-de-la-o-en-

hacienda-656290.html 
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https://www.elnorte.com/presupuesto-2025-consolidara-modelo-de-desarrollo-shcp/ar2905870?v=4 
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https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/2024/nov/12/presupuesto-2025-consolidara-modelo-de-

desarrollo-shcp-656266.html 
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El paquete económico marcará el inicio de un nuevo 

gobierno: Ramírez de la O 

 

CIUDAD DE MÉXICO (MARU ROJAS).- El secretario de Hacienda, 

Rogelio Ramírez de la O, ante diputados, señaló que ni la 

seguridad ni los programas sociales marcarán como la economía 

a este gobierno, que será el de la austeridad. Así lo dijo: “El 

paquete que les presentaremos en un par de días, marcará el 

inicio de un nuevo gobierno. El Presupuesto será un reflejo fiel de 

las prioridades de la nueva administración y al mismo tiempo un 

esfuerzo para consolidar y profundizar el modelo de desarrollo 

mexicano. Desde estos momentos les adelanto que en la 

Secretaría de Hacienda estaremos abiertos al diálogo y a la 

colaboración, para hacer del paquete económico un proyecto 

consensuado que beneficie al pueblo de México”. 
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HAY TOTAL CONSCIENCIA DE LA REALIDAD DE LOS 
RECURSOS: SHCP 

 
 

 
 
 

Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
aseguró que al más alto nivel del gobierno, hay total consciencia de la 
situación de los recursos públicos, por lo que la presidenta Claudia 
Sheinbaum anunciará en su momento el plan para darle un margen de 
maniobra a las finanzas públicas. 
Durante su comparecencia ante los diputados de la Comisión de Hacienda, el 
funcionario fue cuestionado sobre la posibilidad de que se efectúe una 
reforma fiscal para obtener más ingresos que permitan continuar el gasto sin 
elevar la deuda pública que a septiembre pasado fue equivalente a 49 por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB). 
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“Lo que les puedo decir sobre este tema es que hay total consciencia en el 
gobierno, en el más alto nivel de cuál es la realidad de los recursos y esa 
pregunta la tiene y va a contestar la Presidenta de la República, porque yo 
tengo que darle a ella la prioridad de qué lo anuncie en el momento que lo 
considere oportuno, pero yo ahorita lo que les puedo asegurar es que hay 
conciencia”, respondió el responsable de las finanzas públicas del país. 
“El propósito aquí es ir ampliando la disponibilidad total de recursos para 
poder liberar esa excesiva rigidez y darle el mejor margen de maniobra al 
gobierno, con esto entro a la pregunta de ¿va a haber una reforma fiscal de 
fondo? que hicieron aquí”, agregó el funcionario. 
En la reunión fue cuestionado sobre si existe espacio para cobrar impuestos a 
las grandes fortunas, es decir a las personas de muy altos ingresos o con 
riqueza patrimonial. 
“Sí hay espacio, pero también tiene que pertenecer a ese bloque de 
definiciones porque ustedes mejor que nadie, mejor que nosotros saben que 
las decisiones de política fiscal sobre todo en materia de recaudación son 
definiciones políticas”, respondió Ramírez de la O a los legisladores. 
Respecto al gasto público planeado para el 2025, comentó que si hay áreas 
claves de recorte. 
“Pero no les menciono áreas porque no nos estamos enfocando en una o en 
otra; lo que puedo decirles es que en la transversal de todo el gasto hay 
duplicidades de funciones y esas las vamos a eliminar”, advirtió. 
“Hay economías de escala, por ejemplo la digitalización, nos va a permitir unir 
las bases de datos de una entidad con otra entidad, a mejorar la conectividad 
y la comunicación entre una dependencia y otra dependencia, y esta 
economía de escala facilitada por la digitalización que tiene un lugar muy 
grande, muy alto, en la agenda del nuevo gobierno, se cuenta como un 
potencial de lograr ahorro en donde está la oportunidad de lograrlo”, expuso. 
Dijo que el presupuesto aún tiene espacio, o bolsas en donde hay grandes 
oportunidades. 
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Informó que otra área donde habrá recortes es en las subsidiarias de las 
empresas estatales. 
 
“Son un número muy alto de subsidiarias y cada una tiene su consejo, su 
presidente, su secretario, su procedimiento y toman decisiones en función 
del interior de ese subsidiaria, sin tomar en cuenta el potencial de 
colaboración que tenga esa subsidiaria con el resto de la entidad, y eso 
representa también una gran oportunidad para mejorar el uso de recursos”, 
mencionó. 
Ramírez de la O agregó que la agenda digital es un nuevo proyecto que 
implica tener una gran oportunidad para mejorar las funciones de seguridad 
que indirectamente van a ahorrar gasto en cosas muy primarias. 
Agregó que con el uso de una mejor inteligencia se pueden obviar muchas 
funciones de gasto que están rebasadas por la realidad. 
Por otra parte, el secretario de Hacienda aseveró que las condiciones de las 
carreteras mexicanas también tendrán un presupuesto importante en 2025. 
“Estamos conscientes que muchas carreteras sufrieron daños con una carga 
excesiva o demasiada grande que estuvo en algunos de los proyectos en 
infraestructura y lo vamos a atender esos términos”, previó. 
 
 
 
 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/11/12/economia/hay-total-
consciencia-de-la-realidad-de-los-recursos-shcp-8497 
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Ramírez de la O se compromete a mantener finanzas 
públicas sanas; adelanta que presupuesto 2025 

consolidará modelo económico 
 
Al comparecer para ser ratificado para ser titular nuevamente de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, se comprometió a mantener las finanzas 
públicas sanas y un entorno propicio para la inversión. 
 
Adelantó que el presupuesto del 2025, será un reflejo fiel de las prioridades de la nueva 
administración y al mismo tiempo un esfuerzo para consolidar el modelo de desarrollo 
mexicano. 

 
 “En esta segunda fase 
reiteramos el compromiso 
de la Secretaría de Hacienda 
de mantener finanzas 
públicas sanas esto es una 
precondición para 
salvaguardar la estabilidad 
macroeconómica y 
mantener un entorno 
propicio a la inversión y al 
empleo”, dijo ante diputados 
de la Comisión de Hacienda. 
 

También anunció que no regresarán los gastos superfluos y que se hará uso de los recursos 
públicos en beneficio de la población al trabajar bajo los principios de austeridad. 
 
El titular de Hacienda resaltó que el paquete económico 2025 que la SHCP entregará en los 
próximos días, marcará el inicio de un nuevo gobierno. 
 
Lee también Ramírez de la O comparecerá en San Lázaro; será el próximo martes ante la 
Comisión de Hacienda y Crédito Público 
 
Contendrá, añadió, la situación de la economía mexicana que está llena de oportunidades 
sobre las cuales se puede construir un país más próspero y no sólo para una parte del país 
o sectores. 
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Por eso, aseguró que desde la Secretaría de Hacienda están preparados para contribuir para 
capitalizar estas oportunidades y promover el desarrollo de México, por lo que invitó a los 
legisladores a trabajar unidos para lograr esos objetivos. 
 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ramirez-de-la-o-se-compromete-a-mantener-
finanzas-publicas-sanas-adelanta-que-presupuesto-2025-consolidara-modelo-economico/  
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RAMÍREZ DE LA O RECONOCE FALTA DE LIQUIDEZ EN 
PEMEX; PROMETE “VERDADERA AUSTERIDAD” CON 

SHCP PARA RESOLVERLA 
 

 
 
 
En reunión de trabajo con los diputados de la Comisión de Hacienda, de la 
Cámara de Diputados, el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
Rogelio Ramírez de la O, señaló que en el Presupuesto de Egresos del 2025 se 
le aplicará una “verdadera austeridad” a Petróleos Mexicanos (Pemex). 
“Nosotros tenemos que dar señales claras, y las vamos a dar sobre el 
tratamiento que hagamos en Pemex. Es un tratamiento que va a combinar 
una verdadera austeridad de los recursos, y no austeridad por escondernos 
de otra realidad, simplemente es que hay economías que se deben hacer y 
que se pueden hacer”, refirió el funcionario federal. 
Ramírez de la O acudió a San Lázaro para responder cuestionamientos de los 
legisladores encargados de avalar su ratificación al frente de la SHCP, 
propuesta por la presidenta Claudia Sheinbaum. 
También reconoció que Pemex no tiene liquidez, y tendrá que intervenir el 
gobierno federal, en concordancia con lo que dijo en días pasados su director 
general, Víctor Rodríguez, quien anunció que analizan opciones de manejo de 
pasivos con la SHCP y la Secretaría de Economía. 
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“En segundo lugar, sí reconocer que hay una insuficiencia de provisión propia, 
de generación propia de liquidez que requiere una atención de parte de la 
entidad que es la responsable de Pemex, que es el gobierno soberano. 
Entonces, vamos a dar esas señales claramente que también surgen de las 
preguntas con inversionistas nacionales y extranjeros”, refirió. 
Finalmente, ofreció diálogo a los diputados de oposición para analizar el 
Paquete Económico para 2025. 
“Lo que yo les ofrezco es que a la presentación del paquete, todas las 
reuniones que haya a nivel de mesa de trabajo con las comisiones y con los 
partidos que van a estar, por supuesto, interesados e inquietos en el 
contenido del paquete se van a agotar en todas las instancias. Esta es una 
práctica que ya tenemos, pero en esta ocasión estamos más que conscientes 
de que la debemos mantener y respetar. Lo que les garantizo es que ese 
diálogo, por parte mía, va a mantenerse y que también en el equipo de 
Hacienda van a estar manteniendo ese diálogo, que va a ser a nivel técnico”, 
aseguró. 
La Comisión de Hacienda avaló el dictamen de ratificación del secretario y de 
otros subalternos, por 24 votos en favor y 9 en contra, y se prevé que sea 
avalado por el pleno en la sesión ordinaria de hoy; y los funcionarios rindan 
protesta en la sesión de mañana, miércoles 13 de noviembre, a las 10:00 
horas. 
 
 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ramirez-de-la-o-reconoce-falta-de-
liquidez-en-pemex-promete-verdadera-austeridad-con-shcp-para-resolverla/ 
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VA SHCP POR LA ELIMINACIÓN DE SUBSIDIARIAS EN 
EMPRESAS ESTATALES 

 
 

 
 
El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, 
adelantó que una de las áreas donde habrá recortes, “o economías” será en 
las subsidiarias de las empresas estatales, las cuales se eliminarán. 
En la reunión que sostuvo junto con otros 11 altos funcionarios de la SHCP 
ante la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados 
para sus ratificaciones, el funcionario expresó que en la administración 
federal se tiene un número muy alto de subsidiarias. 
Sin embargo, no aclaró en qué empresas estatales aplicarán este recorte o si 
lo harán en todas las existentes. 
 
 
 



 PERIÓDICO 

 

PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 13-11-24 LEGISLATIVO 

En la Comisión Federal de Electricidad (CFE) existen como subsidiarias CFE 
Distribución; CFE Generación; CFE Transmisión; CFE Suministrador de 
Servicios Básicos, mientras que en Petróleos Mexicanos (Pemex) existen 
Pemex Exploración y Producción; Pemex Transformación Industrial; Pemex 
Logística y Pemex Fertilizantes. 
“Las subsidiarias son un número muy alto y cada una tiene su consejo, su 
presidente, su secretario, sus procedimientos y toman decisiones en función 
del interior de esa subsidiaria sin tomar en cuenta el potencial de 
colaboración que tenga esa subsidiaria con el resto de la entidad y eso 
representa una gran oportunidad para mejorar el uso de recursos”, expresó 
Ramírez de la O. 
Cuestionado por los legisladores sobre cómo se cubrirá el gasto de los 
programas sociales ya definidos y además los comprometidos por la nueva 
administración, el titular de Hacienda explicó que en efecto, el presupuesto 
tiene un porcentaje alto de gasto comprometido “y eso quiere decir que lo 
que queda es relativamente poco comparado con el total”. 
“El propósito aquí es ir ampliando la disponibilidad total de recursos para 
poder liberar esa excesiva rigidez y darle un mejor margen de maniobra al 
gobierno, con esto entro a la pregunta de si va a haber una reforma fiscal de 
fondo. 
“Lo que les puedo decir sobre este tema es que hay total conciencia en el 
gobierno, en el más alto nivel, de cuál es la realidad de los recursos y esa 
pregunta la va a contestar la presidenta de la República porque yo tengo que 
darle a ella la prioridad de que lo anuncie en el momento en el que lo 
considero oportuno, pero yo ahorita lo que les puedo asegurar es que hay 
conciencia”, dijo 
Aseveró que aún hay espacio para pagar más “por los grandes miles de 
millones y fortunas”, pero eso pertenece al bloque de decisiones de política 
fiscal y en materia de recaudación que son definiciones políticas. 
Los legisladores también preguntaron a Ramírez de la O cuáles son las 
principales preocupaciones que recibe de parte de inversionistas nacionales y 
extranjeros, a lo que respondió que es el déficit. 
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“Todo el mundo sabe que un déficit con tasas de interés muy alto consume 
muchos recursos presupuestales, y además, pone una interrogante sobre qué 
tan sostenible es en la siguiente etapa. 
“Esta pregunta la estamos respondiendo precisamente en el paquete 
(económico) que combina la reducción del déficit en una medida significativa, 
con el mantenimiento de programas que mantienen la dinámica del gasto en 
inversión, sobre todo infraestructura y mantenimiento del gasto social”, 
explicó. 
Enfatizó que su ofrecimiento como titular de la SHCP y a título personal es 
tener todas las reuniones a nivel de mesa de trabajo con las comisiones y con 
los partidos “que van a estar interesados e Inquietos en el contenido del 
paquete; se van a agotar todas las instancias que debemos de mantener y 
respeta, y por supuesto, yo siempre dialogado con todas las fuerzas”. 
 
 
https://www.24-horas.mx/2024/11/12/va-shcp-por-la-eliminacion-de-
subsidiarias-en-empresas-estatales/ 
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Hacienda promete reducción de déficit fiscal en 2025 con austeridad y recortes en Pemex y CFE 

 

 

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/hacienda-promete-reduccion-de-deficit-fiscal-en-2025-con-austeridad-y-recortes-en-pemex-y-cfe/
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'No regresarán los gastos superfluos', dice el secretario de Hacienda • Economía y finanzas • 

Forbes México 

 

 

 

https://forbes.com.mx/no-regresaran-los-gastos-superfluos-dice-el-secretario-de-hacienda/
https://forbes.com.mx/no-regresaran-los-gastos-superfluos-dice-el-secretario-de-hacienda/
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Cuidado animal avanza en México para quedar garantizado 
en la Constitución 

 
 
La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad y mayoría calificada de 450 
votos modificar la Constitución para que en México se garantice la protección 
y cuidado animal, con la aprobación del dictamen se reforman y adiciona los 
artículos 3, 4 y 73, así como a los transitorios segundo y tercero del proyecto 
de decreto. 
 
Asimismo, en lo particular se avaló de la misma forma con 441 votos, con la 
aprobación del documento se envió al Senado para continuar con el proceso 
legislativo. 
 
En la discusión se admitió una reserva presentada por la diputada de Morena 
Martha Olivia García Vidaña, respecto al artículo 73 para que el Congreso de la 
Unión tenga mayores facultades para expedir leyes sobre protección y 
bienestar de los animales. 
 
“Con esta adecuación se establece que el cuidado animal sea una 
responsabilidad coordinada entre los gobiernos federal, estatal y municipal; se 
legislará para un trato justo y digno, al reconocer la importancia de los animales 
en la vida de las personas y el entorno. Se promueve en México el respeto, 
empatía y cuidado hacia los seres vivos, protegemos a quienes no lo puede 
hacer y garantiza un futuro en el que el bienestar animal sea una realidad”. 
 
¿Cuáles son las propuestas para el cuidado animal? 
En el dictamen aprobado se estableció la prohibición del maltrato a los 
animales, el Estado mexicano debe garantizar protección, trato adecuado, 
conservación y cuidado de los animales, en los términos que señalen las leyes 
respectivas. 
 
 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 
 13-11-24 LEGISLATIVO 

 



 

 

 
 
Faculta al Congreso a expedir leyes que establezcan la concurrencia de los 
gobiernos federales, estatales, municipales y de las alcaldías de la Ciudad de 
México en materia de protección a los animales. 
 
El Congreso tendrá 180 días naturales a partir de la entrada en vigor del 
decreto, para expedir la ley general con base en su naturaleza, características 
y vínculos con las personas, prohibición del maltrato en la crianza, 
aprovechamiento y sacrificio de animales de consumo humano y en la 
utilización de ejemplares de vida silvestre en espectáculos con fines de lucro, 
así como las medidas necesarias para atender el control de plagas y riesgos 
sanitarios. 
 
El dictamen que se aprobó fue una iniciativa presentada el 5 de febrero de 
2024 por el Ejecutivo y con propuestas de diputadas en la LXV Legislatura. 
 
 
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2024/11/13/cuidado-animal-se-
acerca-a-quedar-garantizado-en-la-constitucion-mexicana/ 
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¡Otra reforma del Plan C! Diputados avalan ley contra el 
maltrato animal 

 
 
La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad una reforma constitucional 
que garantiza la protección y el trato digno a los animales en México. 
 

 
 
Con 450 votos a favor, la iniciativa modifica los artículos 3, 4 y 73 de la 
Constitución, sentando las bases para la protección integral de todas las 
especies, desde animales de compañía hasta aquellos en estado salvaje o 
destinados al consumo humano. 
 
El dictamen ahora será enviado al Senado para su análisis y ratificación. 
 
¿Qué implica la reforma? 
La reforma establece la obligación del Estado de proteger, conservar y 
garantizar el bienestar animal. Además, prohíbe el maltrato en cualquier 
contexto, incluyendo la crianza, el aprovechamiento y el uso de animales en 
espectáculos con fines de lucro. 
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También se establece que los planes de estudio incluirán educación sobre el 
cuidado del medio ambiente y la protección animal. 
 
El Congreso tiene 180 días naturales, una vez que la reforma entre en vigor, 
para expedir la Ley General de Protección y Cuidado Animal, que detallará las 
disposiciones necesarias para implementar esta reforma. 
 
Un paso histórico, pero con desafíos 
Diputados de diferentes partidos celebraron la aprobación, calificándola como 
un avance histórico. La diputada Merilyn Gómez Pozos (Morena), quien subió 
a la tribuna con su perro "Tomás", destacó que México ocupa el primer lugar 
en América Latina en abandono de animales y el tercer lugar mundial en 
maltrato animal. "Nos obliga a legislar para que cada municipio tenga un centro 
de protección animal, no mataderos disfrazados de antirrábicos", afirmó. 
 
Por su parte, Gabriela Benavides Cobos (PVEM) enfatizó la necesidad de 
reconocer a los animales como seres sintientes, mientras que Paola Espinosa 
(PAN) aprovechó para criticar el impacto ambiental del Tren Maya, 
mencionando la pérdida de hábitats y la muerte de miles de animales. 
 
La participación de la sociedad y el Estado 
La reforma no solo busca erradicar el maltrato animal, sino también fortalecer 
la educación y generar políticas públicas que garanticen el bienestar animal. 
Diputados como Marisela Zúñiga Cerón (Morena) y Paola Longoria 
(Movimiento Ciudadano) destacaron la importancia de involucrar a la sociedad 
civil en estos esfuerzos. 
 
La diputada Abigail Arredondo (PRI) subrayó que 7 de cada 10 animales 
domesticados en México son víctimas de maltrato, lo que incluye desde 
negligencia hasta abusos graves como golpes y torturas. En este sentido, llamó 
a tomar medidas firmes para cambiar esta realidad. 
 
 
https://politico.mx/avalan-en-san-lazaro-reforma-de-proteccion-animal 
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Diputados dan rango constitucional a la protección animal 
 
 
La Cámara de Diputados aprobó casi por unanimidad este martes nuevas 
reformas constitucionales, ahora para dar rango constitucional a la protección 
animal. 
 
Acompañados de sus lomitos y hasta el gallo “Pancho”, los diputados de todas 
las bancadas coincidieron en la reforma en lo general, pero dejaron para la 
legislación secundaria la prohibición del uso de animales en corridas de toros, 
peleas de perros o de gallos. 
 
Esta nueva reforma también forma parte del paquete de 20 iniciativas que 
envió el entonces presidente Andrés Manuel López Obrador el 5 de febrero. Se 
aprobó con 450 votos a favor en lo general; en lo particular con 441 votos a 
favor y una abstención. 
 
En la discusión se destacó que según datos del Instituto Nacional de Estadística, 
en el país hay unos 80 millones de animales de compañía. Como ejemplo de 
ello la diputada morenista Merilyn se hizo acompañar de su perro “Tomás”, y 
Giselle Arellano, de su gallo “Pancho”. 
 
México –alertaron- ocupa el primer lugar en América Latina en materia de 
maltrato y abandono animal, y el tercero a nivel mundial, debido a que en 
promedio 7 de cada 10 mascotas sufren algún tipo de abuso por parte de sus 
propietarios. 
 
“Si lastimamos a los animales, nos degradamos como sociedad”, dijo la priista 
Marcela Guerra a quien en 2005 se acusó de presentarse en la Cámara de 
Diputados con un costos abrigo de mink, recordó que 60 mil animales mueren 
anualmente por maltratos en México, y entre 60 y 70% de los gatos y perros 
en el país viven en la calle, expuestos a enfermedades, hambre y agresiones. 
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La reforma consiste en modificar los artículos 3, 4 y 73 de la Constitución para 
que el Estado mexicano garantice la protección, el trato adecuado, la 
conservación y el cuidado de los animales, conforme a lo que establezcan las 
leyes correspondientes. 
 
El cambio al artículo 3 de la Constitución busca que vía los planes y programas 
de estudio se incorporen la perspectiva de protección, cuidado y no maltrato 
de los animales. 
 
En el nuevo artículo 4 se prohíbe el maltrato a los animales, así como la 
obligación del Estado de proteger, cuidar y conservar a los animales. 
 
El al artículo 73 para dar al Congreso la facultad de aprobar leyes para proteger, 
cuidar, así como prevenir y prohibir el maltrato animal conforme a su 
naturaleza y vínculos con las personas, incluso de animales destinados al 
consumo humano. 
 
Con el voto prácticamente unánime de todos los grupos parlamentarios, la 
Cámara de Diputados aprobó hoy reformas a los artículos 3º, 4º y 73 de la 
Constitución, para establecer medidas de cuidado y protección a los animales, 
de tal forma que se les reconozca como seres sintientes, y se refuerce la 
responsabilidad del Estado de garantizar su bienestar. 
 
Pese al voto casi unánime, los diputados realizaron un largo debate que se 
prolongó hasta por seis rondas y por tanto seis horas, para abundar en lo 
mismo: es un problema el maltrato de los animales en México, sean los de 
compañía o los orientados al consumo humano. 
 
En la discusión en lo particular se presentaron 30 reservas al dictamen y solo 
prosperó una de la diputada Martha Olivia García, de Morena, para especificar 
que además de que la Cámara de Diputados puede legislar en materia de 
protección de los animales, también debe hacerlo en cuanto a su “bienestar”. 
 
https://politica.expansion.mx/congreso/2024/11/12/diputados-dan-rango-
constitucional-a-la-proteccion-animal 
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Ya constitucional, la protección y el cuidado animal 
 
 
El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en lo general, las modificaciones 
a la Constitución en materia de protección y cuidado animal, con mayoría de 
450 votos a favor y sin abstenciones ni votos en contra. 
 

 
 
Con estos cambios, se establece que queda prohibido el maltrato a los 
animales, por lo que el Estado mexicano debe garantizar la protección, el trato 
adecuado, la conservación y sus cuidado, en los términos que señalen las leyes 
respectivas. 
 
Además, determina que los planes y programas de estudio promoverán la 
protección de los animales; además de facultar al Congreso para expedir leyes 
que establezcan la concurrencia de los gobiernos federal, las entidades 
federativas, municipios y demarcaciones de la Ciudad de México en materia de 
protección de los animales. 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 

 13-11-24 LEGISLATIVO 

 

https://mexico.quadratin.com.mx/


 

 

 
 
También se prohíbe el maltrato en la crianza, el aprovechamiento y sacrificio 
de animales de consumo humano y en la utilización de ejemplares de vida 
silvestre en espectáculos con fines de lucro. 
 
Iniciando con los posicionamientos, la diputada emecista Paola Longoria 
mencionó que la obligación de cuidado y alimentación de los animales es una 
representación de amor hacia las mascotas, celebrando la elevación del 
cuidado animal a rango constitucional, por lo que su bancada apoya la 
iniciativa. 
 
Fuensanta Guerrero del Revolucionario Institucional agregó que el maltrato 
animal es un reflejo de nuestra cultura y valores, ya que un país que lo tolera, 
es víctima de la indiferencia, advirtiendo que este delito se debe de sancionar 
con prisión, porque “la vida nos trata a todos y todas como tratamos a los 
animales”. 
 
La petista Mary Carmen Bernal festejó el consenso logrando entre las fuerzas 
políticas representadas en el Pleno para la aprobación de la reforma 
constitucional, indicando que su partido tiene la vocación de promover el 
cuidado de todos los seres vivientes; es por ello que avalan la aprobación del 
dictamen. 
 
El Verde Ecologista fue representado por Martín Cuanalo, quien consideró que 
los seres humanos somos egoístas porque creemos que somos los únicos 
sintientes, indicando que este dictamen fue impulsado por su partido desde 
tiempo atrás, con lo que se genera una conciencia ecológica para futuras 
generaciones. 
 
Paola Espinosa, diputada de Acción Nacional, expuso que cuidar de los 
animales es cuidar de nuestro hogar, considerando que los animales sintientes 
forman parte de la familia, ya que entre los seres vivos formamos una sola 
comunidad, enfatizando que los animales deben de recibir trato digno y que 
con esta reforma los seres vivos no humanos tendrán protección. 
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Por Morena, Merilyn Gómez, subió a tribuna con su perro, señalando que la 
reforma constitucional permite elevar la voz de aquellos que no pueden 
hacerlo, agradeciendo al expresidente López Obrador por elevar a rango 
constitucional la protección y cuidado animal, siendo una declaración de 
principios. 
 
Mientras que la también morenista, Gisselle Arellano, igualmente dio su 
posicionamiento junto a un gallo, diciendo que “hoy quiero levantar la voz por 
Panchito, mi mascota y por todas las mascotas que ustedes tienen en casa. 
Ellos no pueden hablar, pero nosotras desde la tribuna lo hacemos”. 
 
 
https://mexico.quadratin.com.mx/ya-constitucional-la-proteccion-y-el-
cuidado-animal/ 
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https://www.noventagrados.com.mx/politica/impulsa-pri-eliminacion-del-iva-en-alimentos-para-

mascotas.htm 
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Diputados aprueban reformas contra el maltrato animal en 
México 

 
 
Este martes 12 de noviembre, México ha dado un paso histórico al aprobar 
reformas constitucionales en contra del maltrato animal en todo el país. La 
Cámara de Diputados aprobó en lo general las reformas a la Constitución en 
materia de Protección y Ciudadano Animal, pero ¿qué implicaciones tendrá 
esta decisión para los dueños de mascotas, los refugios y las autoridades en 
México? 
 

 
 
Maltrato animal será prohibido a nivel nacional 
Con perros y hasta gallos en tribuna, por unanimidad de 450 votos, la Cámara 
de Diputados reformó los artículos 3, 4 y 73 de la Constitución. 
 
En otras palabras, avalaron reformas constitucionales en contra del maltrato 
animal para obligar a todo el país a garantizar la protección, el trato adecuado, 
la conservación y el cuidado de los animales. 
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Los diputados discuten ahora propuestas de cambios al dictamen. 
 
 
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/mexico-da-un-gran-paso-
diputados-aprueban-prohibir-maltrato-animal-en-todo-pais 
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Aprueban reforma a protección animal 
 

CIUDAD DE MÉXICO (SOFÍA GARCÍA).- La Cámara de Diputados 

elevó a rango constitucional la protección y cuidado de los 

animales. El dictamen fue aprobado por unanimidad en lo 

general y en lo particular. Las modificaciones al artículo 4 

prohíben el maltrato a los animales y establece la obligación 

estatal de protegerlos, cuidarlos y conservarlos. 

También se modificó el artículo 73 para dar al Congreso la 

facultad de aprobar leyes para cuidar, así como prevenir y 

prohibir el maltrato animal conforme a su naturaleza y vínculos 

con las personas. 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!8767?cid=75F18D326

4FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!8767&authkey=!AMPTwj9rIjJX7nw&ithint=vi

deo&e=5PPAfT 
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Cámara de Diputados aprueba reforma constitucional para 
la protección integral de los animales 

 
 
La Cámara de Diputados aprobó este martes, por unanimidad en lo general y 
en lo particular, el dictamen que reforma y adiciona los artículos 3, 4 y 73 de la 
Constitución, con el objetivo de establecer una protección y cuidado integral 
de los animales, y busca un trato digno para todas las especies, incluye no sólo 
a los animales de compañía, sino también a aquellos en estado salvaje y 
destinados al consumo humano. 
 

 
 
La diputada Merilyn Gómez Pozos (Morena) destacó que, aunque la reforma 
representa un avance significativo, aún queda trabajo por hacer, pues México 
sigue siendo uno de los países con mayores índices de abandono y maltrato 
animal. 
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Por su parte, su compañera de bancada, la diputada Marisela Zúñiga Cerón, 
subrayó que la reforma sienta las bases de políticas públicas para proteger a 
los animales y fortalecer la educación en torno al respeto y cuidado de los 
mismos. 
 
Desde el PAN, la diputada Annia Sarahí Gómez Cárdenas calificó la reforma 
como un paso histórico hacia una sociedad más empática y justa, mientras que 
Paola Milagros Espinosa Sánchez, también del PAN, consideró que elevar a 
rango constitucional la protección de los animales es un acto congruente con 
los principios del partido. 
 
El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) también mostró su apoyo a la 
reforma. La diputada Gabriela Benavides Cobos (PVEM) argumentó que el 
maltrato animal se ha convertido en un problema creciente, por lo que la 
reforma es crucial para garantizar un trato digno a los animales.  
 
Su compañera Nayeli Arlen Fernández Cruz resaltó la importancia de reconocer 
a los animales como seres sintientes que merecen protección. 
 
Por parte del PT, la diputada Mary Carmen Bernal Martínez recordó que la 
reforma refleja el compromiso del partido con la protección animal y la 
erradicación del maltrato. Irma Yordana Garay Loredo agregó que esta reforma 
fortalece la obligación del Estado de garantizar la protección de los animales. 
 
En el PRI, la diputada Marcela Guerra Castillo reconoció que, a pesar de los 
avances, el país sigue siendo uno de los mayores exponentes del maltrato 
animal en América Latina. Destacó la necesidad de incluir en la legislación 
secundaria cuestiones como el maltrato en eventos, el transporte de animales 
y la experimentación. 
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Finalmente, las diputadas de Movimiento Ciudadano (MC) como Patricia Flores 
Elizondo y Paola Michell Longoria López enfatizaron la importancia de realizar 
acciones y promover políticas públicas que aseguren el bienestar animal de 
manera permanente. 
 
 
https://latinus.us/mexico/2024/11/12/camara-de-diputados-aprueba-
reforma-constitucional-para-la-proteccion-integral-de-los-animales-
128237.html 
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ENTREVISTAS LUIS CÁRDENAS 

Prisión Preventiva Oficiosa: puntos a favor y en 

contra de incluir más delitos 

El debate entre Gabriela Jiménez Godoy, diputada de Morena, y 

Federico Döring, diputado del PAN, dejó en evidencia la fuerte 

polarización en torno a la ampliación, una medida que busca endurecer 

la política penal en México 

 

En una acalorada mesa de debate para MVS Noticias con Luis 

Cárdenas, Gabriela Jiménez Godoy, diputada de Morena, y Federico 

Döring, diputado del PAN, discutieron sobre la ampliación de la prisión 

preventiva oficiosa para incluir delitos fiscales. 

Ambos presentaron posturas firmes y contrapuestas sobre el impacto y 

los riesgos de esta medida. 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/11/11/prision-preventiva-recaudacion-fiscal-los-riesgos-razones-por-las-que-podrias-ir-la-carcel-664952.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/11/11/prision-preventiva-recaudacion-fiscal-los-riesgos-razones-por-las-que-podrias-ir-la-carcel-664952.html
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La diputada Jiménez defendió la ampliación de la prisión preventiva 

oficiosa como una medida cautelar para combatir delitos de alto 

impacto, como el fentanilo y la defraudación fiscal. 

Argumentó: “No hay una puerta giratoria, ¿de qué sirve una mejor 

fiscalía, una mejor capacitación, que invirtamos más, si cuando los 

detengan los van a terminar soltando?”. 

Para Jiménez, la prisión preventiva es integral, ya que, en su opinión, 

contribuye a reducir la reincidencia delictiva al limitar la libertad de 

quienes representan un peligro social. 

"La prisión preventiva oficiosa no es meterte a la cárcel, es una medida 

cautelar, es algo integral, ya hay plazos para recibir una sentencia", 

enfatizó la diputada de Morena. 

Argumentos en contra de la prisión preventiva oficiosa 

Por otro lado, el diputado Döring se mostró categóricamente en contra 

de esta medida, señalando que el promedio para que un ciudadano 

en México reciba sentencia es de dos años, lo que considera un grave 

abuso de los derechos humanos. 

"Les están arrebatando sus derechos a todos los mexicanos para poder 

amordazarlos", criticó. 

Para Döring, la ampliación de esta disposición legal se convierte en un 

instrumento de intimidación, similar al caso de Carlos Ahumada, quien 

fue investigado por defraudación fiscal bajo presiones políticas: “Dicen 

‘te voy a guardar dos años en lo que te callo’”. 

Gabriel Regino se une a discusión 
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El abogado Gabriel Regino añadió que esta medida se utiliza como un 

recurso en sistemas totalitarios. 

En su opinión, “la prisión preventiva oficiosa es un instrumento de estados 

totalitarios que lo que buscan es mantener en prisión no preventiva, sino 

punitiva, a personas que no han sido declaradas culpables”. 

Además, subrayó la importancia de que la Constitución sea un límite 

claro para las autoridades. 

El debate dejó en evidencia la fuerte polarización en torno a la 

ampliación de la prisión preventiva oficiosa, una medida que busca 

endurecer la política penal en México. 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/11/12/prision-preventiva-oficiosa-

puntos-favor-en-contra-de-incluir-mas-delitos-665130.html 

 



 

 
 
 
 

'Michis' y 'lomitos' celebran: Diputados aprueban reforma 
contra el maltrato animal 

 
 
La iniciativa de reforma constitucional en contra del maltrato animal y que les 
da protección ante la ley fue aprobada por unanimidad (con 450 votos a favor) 
en la Cámara de Diputados, durante este martes. El dictamen ahora será 
remitido al Senado de la República, donde será discutido y votado en los 
próximos días.  
 
Esta iniciativa modifica los artículos 3, 4 y 73 de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, en materia de protección y cuidado animal. Para 
empezar, el artículo tercero garantizará la protección de los animales "de 
acuerdo con sus naturaleza, características y vínculos con las personas", 
además de que prohíbe toda forma de maltrato en la crianza.  
 
La modificación al artículo cuarto constitucional establece lo siguiente: "Queda 
prohibido el maltrato a los animales. El Estado mexicano debe garantizar la 
protección, el trato adecuado, la conservación y el cuidado de los animales, en 
los términos que señalen las leyes respectivas", según la iniciativa aprobada 
por los diputados.  
 
Mientras que el artículo 73 entrega facultades al Congreso de la Unión para 
garantizar la protección de los animales, "así como para la prevención y 
prohibición del maltrato en la crianza y en el aprovechamiento de animales de 
consumo humano, y de medidas necesarias para atender el control de plagas 
y riesgos sanitarios", afirma el documento.  
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Martha Olivia García, diputada de Morena, presentó una reserva para que el 
Congreso de la Unión cuente con facultades para expedir leyes a favor del 
bienestar y en contra del maltrato animal. Dijo que garantizar el cuidado de 
estos seres vivos debe ser responsabilidad de los gobiernos municipales, 
estatales y el federal. 
 
 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2024/11/12/michis-lomitos-
celebran-diputados-aprueban-reforma-contra-el-maltrato-animal-
840796.html 
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Una iniciativa busca eliminar el IVA en el alimento de mascotas en México, ¿Cómo lo hará? - 

Infobae 

 

 

 

https://www.infobae.com/mascotas/2024/11/12/una-iniciativa-busca-eliminar-el-iva-en-el-alimento-de-mascotas-en-mexico-como-lo-hara/
https://www.infobae.com/mascotas/2024/11/12/una-iniciativa-busca-eliminar-el-iva-en-el-alimento-de-mascotas-en-mexico-como-lo-hara/
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https://pulsoslp.com.mx/nacional/reforma-ley-organica-para-crear-secretarias-de-estado/1867991 
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https://www.tallapolitica.com.mx/creacion-de-nuevas-secretarias-es-para-mejorar-la-administracion-

publica-con-base-en-la-austeridad-republicana-morena/ 

https://www.tallapolitica.com.mx/creacion-de-nuevas-secretarias-es-para-mejorar-la-administracion-publica-con-base-en-la-austeridad-republicana-morena/
https://www.tallapolitica.com.mx/creacion-de-nuevas-secretarias-es-para-mejorar-la-administracion-publica-con-base-en-la-austeridad-republicana-morena/
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Creación de nuevas secretarías es para mejorar la 
administración pública con base en la austeridad 

republicana: Morena 
 
 
El Grupo Parlamentario de Morena defendió el dictamen por el cual se crean 
nuevas secretarías federales y se ajustan funciones de otras dependencias ya 
existentes, a fin de mejorar las tareas de la administración pública y ejercer los 
recursos del pueblo bajo el principio de austeridad republicana. 
 
Lo anterior, se informó en un comunicado, durante la reunión extraordinaria 
este lunes de la Comisión de Gobernación y Población, para discutir y aprobar 
el proyecto de dictamen del decreto por el que se reforman, adicionan y 
derogan diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la Administración Pública 
Federal. 
 
Entre los cambios legales que se proponen está la creación de la Secretaría de 
Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación; la Secretaría de las Mujeres, 
así como la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones. 
 
Igualmente, el proyecto enviado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, 
establece que, además de la creación de nuevas dependencias, se modifica la 
denominación de Secretaría de la Función Pública por Secretaría de 
Anticorrupción y Buen Gobierno. 
 
Al respecto, el diputado Joaquín Zebadúa Alva (Morena), secretario de la 
Comisión de Gobernación y Población, señaló que la propuesta de reforma es 
para garantizar la rectoría del Estado sobre los órganos autónomos creados 
durante el periodo neoliberal, para que “no sean capturados por los sujetos 
regulados”. 
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El legislador puso como ejemplo la creación de la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) para que las empresas transnacionales pudieran apoderarse de 
ella y dictar los términos en los que vendían la energía: “cara, utilizando 
nuestros recursos naturales y sin dar nada a cambio”. 
 
Agregó que se creó un Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) para 
ejercer labores de regulación; sin embargo, aún continúa un oligopolio 
televisivo y de radiocomunicación. Precisó que tales órganos únicamente 
sirvieron como “parcelas de poder para los actores políticos. 
 
“Con un principio de austeridad republicana queremos acabar con esto, no con 
las funciones, cuando estas funciones estén en beneficio del pueblo de México. 
Si se va a hacer una Secretaría de las Mujeres es porque se está respondiendo 
a un movimiento amplio que se ha manifestado de todas las formas posibles”, 
abundó. 
 
En el mismo sentido, se manifestaron las y los legisladores Leonel Godoy, Irma 
Juan Carlos, Adrián Castillo, Adriana Quiroz, Armando Corona, María del 
Rosario Orozco y Rosa María Castro, quienes destacaron que la iniciativa para 
aprobar nuevas dependencias y mejorar las funciones de las ya existentes, en 
temas ambientales, de soberanía alimentaria, derechos de las mujeres y 
combate a la corrupción, forman parte del segundo piso de la transformación, 
que encabeza Claudia Sheinbaum Pardo. 
 
 
https://www.elarsenal.net/?p=1193526 
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https://revistapuntodevista.com.mx/seccion/mexico/camara-de-diputados-aprueba-creacion-de-nuevas-

secretarias/866356/ 
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https://www.hoytamaulipas.net/notas/576737/Creacion-de-nuevas-secretarias-es-para-mejorar-la-

administracion-publica-con-base-en-la-austeridad.html#google_vignette 

 

https://www.hoytamaulipas.net/notas/576737/Creacion-de-nuevas-secretarias-es-para-mejorar-la-administracion-publica-con-base-en-la-austeridad.html#google_vignette
https://www.hoytamaulipas.net/notas/576737/Creacion-de-nuevas-secretarias-es-para-mejorar-la-administracion-publica-con-base-en-la-austeridad.html#google_vignette
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https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/la-comision-de-gobernacion-y-poblacion-aprobo-dictamen-

que-propone-crear-tres-secretarias-de-estado/ 
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https://planoinformativo.com/1038593/avanza-en-comision-de-diputados-reestructura-a-apf- 

https://planoinformativo.com/1038593/avanza-en-comision-de-diputados-reestructura-a-apf-


 

 
 
 
 

Avanza creación de la Secretaría Anticorrupción y Buen 
Gobierno: ¿qué implica? 

 
 
En entrevista con Pamela Cerdeira, para MVS Noticias, Ricardo Mejía Berdeja, 
diputado por el PT, habla del avance de la creación de la Secretaría 
anticorrupción y Buen Gobierno. 
 
En un esfuerzo por fortalecer la transparencia y combatir la corrupción, la 
Cámara de Diputados dio un paso a la reforma que transforma la Secretaría de 
la Función Pública (SFP) en la nueva Secretaría Anticorrupción y Buen 
Gobierno. 
 
Ricardo Mejía Berdeja, diputado por el Partido del Trabajo (PT), destacó que 
esta reestructuración no solo implica un cambio de nombre, sino la creación 
de una “súper secretaría” con atribuciones extendidas en temas de sanción, 
transparencia y acceso a la información pública. 
 
“La reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal asegura que 
esta secretaría no solo combata la corrupción, sino que también regule el 
acceso a la información pública y sea garante de la transparencia en toda la 
administración pública federal”, explicó Mejía Berdeja. 
 
La propuesta, explicó Mejía Berdeja busca dotar a esta nueva secretaría de 
“dientes” para ejercer un papel sancionador más fuerte y asegurar la rendición 
de cuentas en todas las dependencias del Ejecutivo. 
 
Con esta modificación, la secretaría tendrá la facultad de obligar a que los entes 
públicos entreguen la información solicitada por cualquier ciudadano y 
supervisar que todas las normativas y políticas aprobadas se cumplan 
rigurosamente. 
 
 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 

 13-11-24 LEGISLATIVO 

 



 

 

 
 
El diputado también subrayó que, en un contexto en el que instituciones como 
el Instituto Nacional de Transparencia (INAI) han recibido críticas, esta nueva 
secretaría estará bien preparada para suplir ciertas funciones y mejorar el 
acceso a la información en los asuntos públicos. 
 
“Se convierte en una súper secretaría para cuidar temas tan relevantes como 
son los asuntos públicos y los ingresos públicos”, agregó. 
 
Finalmente, Mejía Berdeja consideró que este cambio marca un nuevo rumbo 
para la rendición de cuentas en el país, y se muestra optimista de que los 
ciudadanos verán resultados tangibles en términos de transparencia y buen 
gobierno. 
 
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2024/11/12/avanza-creacion-de-la-
secretaria-anticorrupcion-buen-gobierno-que-implica-665242.html 
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Avanza en comisiones de diputados creación 

de nuevas secretarías 
 

CIUDAD DE MÉXICO (LUIS CÁRDENAS).- Avanza en comisiones 

de la Cámara de Diputados la reestructura de la 

administración pública federal, propuesta por la presidenta 

de la República, Claudia Sheinbaum, la reforma plantea la 

creación de las Secretaría de Ciencias y Humanidades, 

Tecnología e Innovación, la Secretaría de las Mujeres, así 

como la Agencia de Innovación Digital y 

Telecomunicaciones. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1RxDER8F_Rv7gntaIcalfbfNo9se8qsy8/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1RxDER8F_Rv7gntaIcalfbfNo9se8qsy8/view


 PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13-11-24 LEGISLATIVO  

 

 

Entrevista / Ricardo Mejía Berdeja (Diputado – PT) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (PAMELA CERDEIRA).- “Hay un dictamen que 

mañana lo vamos a votar, analizar y discutir, que es la reforma a 

la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. Entre los 

temas más relevantes, es convertir a la Secretaría de la Función 

Pública en la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno”. 

 

“No solo es un cambio de nombre, sino que tendrá atribuciones 

fortalecidas para el combate a la corrupción y todo el tema de 

acceso a la información y transparencia. Se convierte en una 

supersecretaría para cuidar temas tan relevantes, como son los 

asuntos públicos y los ingresos públicos”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1aM0X0WSYqMg0zsmzYdtj3iASCl

G7JDgt/view?usp=sharing 

 

 

  

https://drive.google.com/file/d/1aM0X0WSYqMg0zsmzYdtj3iASClG7JDgt/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1aM0X0WSYqMg0zsmzYdtj3iASClG7JDgt/view?usp=sharing
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Comisiones de la Cámara de Diputados aprueban la 

creación y modificación de Secretarías 
CIUDAD DE MEXICO (DANIELLE DITHURBIDE).- La Cámara de 

Diputados aprobó en Comisiones la iniciativa de reformas a la Ley 

Orgánica de la Administración Pública Federal, que plantea 

crear nuevas Secretarías del Gabinete y hacer modificaciones a 

otras, una de ellas es la Secretaría de la Función Pública, que 

cambiaría su nombre a Secretaría Anticorrupción y Buen 

Gobierno, a la que se le asignarán nuevas facultades en materia 

de transparencia y protección de datos personales. 

 

 
 

 

 

 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xCpjnBrRNLu3OpU1?e=zfgAEP

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xCpjnBrRNLu3OpU1?e=zfgAEP
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Comentario / Maru Rojas (Periodista) 
CIUDAD DE MÉXICO (CIRO GÓMEZ LEYVA).- “Viene de todo en la 

Cámara de Diputados porque hoy se le da constitucionalidad a 

la Reforma de Igualdad sustantiva que se aprobó la semana 

pasada, obliga a promover la paridad de puestos, incluso en 

estados y municipios. Se va a dar publicidad también a la reforma 

constitucional de la Administración Pública, que crea nuevas 

Secretarías y a la reforma en materia de Simplificación 

Administrativa, que desaparece los organismos autónomos, si se 

le da hoy publicidad, mañana se estaría votando en el Pleno. La 

mayoría sigue en la línea de Morena y aliados y es una reforma 

constitucional, necesitan las dos terceras partes de quienes estén 

en el Pleno mañana”. 

 

 
 

 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xC6LV2NkvbDxmtWM?e=Xe02CV

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xC6LV2NkvbDxmtWM?e=Xe02CV
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https://hojaderutadigital.mx/requerimos-presupuesto-que-de-solucion-a-las-necesidades-de-durango-

arturo-yanez/ 
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Congreso de Hidalgo pide a federación 300 millones de 
pesos para bonos y aguinaldos del SNTE 

 
 
Diputados de la 66 Legislatura local exhortaron al gobierno federal a destinar 
una partida de casi 300 millones de pesos en el Presupuesto de Egresos 2025 
para bonos de fin de año de profesores hidalguenses jubilados y aguinaldos 
para personal homologado adscritos a la sección 15 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE). 
 

 
 
En años anteriores, personal jubilado y homologado de la sección 15 del SNTE 
ha realizado diversas manifestaciones en la Zona Metropolitana de Pachuca 
para exigir el pago del bono, el cual, de acuerdo con el exgobernador Omar 
Fayad Menses, fue un acuerdo político entre el magisterio y uno de sus 
antecesores.   
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Los legisladores de Nueva Alianza, Jorge Argüelles Salazar y José María 
Alejandro Pérez Ramírez, impulsaron el acuerdo económico que este martes, 
12 de noviembre, fue aprobado de manera unánime en el pleno del Congreso 
de Hidalgo. 
 
De acuerdo con el documento, los diputados locales solicitan a la Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión para que dentro de su competencia analice 
la viabilidad de destinar recursos en una partida presupuestal para el estado 
de Hidalgo, para cubrir ambos conceptos el próximo año.  
 
 
De igual forma, el exhorto va dirigido a las secretarías de Hacienda y Educación 
Pública federales, para que de manera conjunta destinen recursos 
extraordinarios a Hidalgo para asegurar el pago del bono de fin de año y 
aguinaldos a maestros jubilados y homologados, respectivamente. 
 
Aguinaldo de casi 70 mil pesos  
Para este año, los legisladores solicitaron a la federación un monto 278 
millones, 725 mil 500 pesos, de los cuales, 108 millones 725 mil 500 pesos 
serán destinados al bono de fin de año para 16 mil 72 personal jubilado, es 
decir, cada uno recibiría 6 mil 765 pesos.  
 
Crédito: Especial 
En tanto, en el exhorto se piden 170 millones de pesos más para cubrir el pago 
de aguinaldos para 2 mil 441 para trabajdores homologados de escuelas de 
educación media superior y superior del estado, que percibirían 69 mil 643 
pesos por este concepto. 
 
Esto es lo que piden para 2025  
La partida que los y las legisladoras solicitaron considerar a la Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión, dentro del presupuesto de egresos para 
el ejercicio fiscal 2025, es de 298 millones 465 mil 600 pesos, de los cuales, 111 
millones 465 mil 600 pesos corresponden al bono de fin de año para 16 mil 392 
jubilados –6800 pesos para cada uno-.  
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Respecto del concepto de aguinaldos, piden 187 millones de pesos para cubrir 
el pago de 2 mil 891 personas homologadas, lo que significa que percibirían 64 
mil 683 pesos cada uno.  
 
En 2022 y 2023, el gobierno del estado de Hidalgo cubrió los pagos por ambos 
conceptos para jubilados y homologados, para lo cual destinó 229 millones 777 
mil 435 pesos y 239 millones 974 mil 538.22 de manera respectiva. 
 
 
https://lasillarota.com/hidalgo/estado/2024/11/12/congreso-de-hidalgo-
pide-federacion-300-millones-de-pesos-para-bonos-aguinaldos-del-snte-
509877.html 
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“El viernes recibiremos los documentos básicos 
para la discusión y aprobación del 

presupuesto”: Ramírez Cuellar 

 

En entrevista para Enfoque Noticias, Alfonso Ramírez Cuellar, 
vicecoordinador de Morena en la Cámara de Diputados habló sobre las 
discusiones de las diferentes reformas. 

Sobre la reunión con el secretario García Harfuch, dijo que ya hay un 
avance en las modificaciones al artículo 21 para otorgar más facultades 
a la SSPC. 

Declaró que en el tema de desaparición de los órganos autónomos se 
está haciendo una revisión exhaustiva sobre el tema. 
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https://enfoquenoticias.com.mx/el-viernes-recibiremos-los-documentos-

basicos-para-la-discusion-y-aprobacion-del-presupuesto-ramirez-cuellar/ 



 

 
 
 
 

Piden al INE reducir a la mitad costo de elección 
judicial 

 
Tras calificar de excesivo el presupuesto de más de 13 mil millones de pesos solicitado por 
el INE para la elección judicial, diputados de Morena demandaron al Instituto reducir a la 
mitad ese costo. 
 
En conferencia de prensa en San Lázaro, la presidenta de la Comisión de Presupuesto, 
Merilyn Gómez Pozos, informó que buscarán reunirse con los consejeros electorales para 
revisar con lupa los requerimientos financieros del organismo. 

 
"Obviamente, se nos hace excesivo, 
haciendo una comparación con el 
proceso electoral que tuvimos en el 
2024, que hay que recordar, fue el 
proceso más grande de la historia de 
México y que tuvo un costo por debajo 
de los 9 mil millones de pesos. Por esta 
razón es que nos parece que no es 
apropiada la cantidad que está 
solicitando el INE y, honestamente, 
tampoco vemos mucha seriedad en 
sus requerimientos", dijo. 

 
La morenista recordó que la primera cifra mencionada por el Instituto Nacional Electoral 
(INE) fue de 7 mil millones de pesos, cantidad que les parecía razonable, pero después 
aumentó a 11 mil millones y después a más de 13 mil millones. 
"Nos esperamos un poquito más, pues la cifra va a ir aumentando", ironizó. 
 
Pozos comentó que el presupuesto solicitado por el INE para la elección judicial equivale a 
un año del programa Sembrando Vida y es superior a un año de apoyos del programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro, lo que preocupa a la bancada de Morena. 
 
La legisladora informó que una vez que reciban el Paquete Económico 2025, el próximo 
viernes, buscarán reunirse con los consejeros del INE para dialogar sobre cómo se puede 
ajustar esa cantidad y encontrar un presupuesto razonable. 
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El vocero de la bancada de Morena, Arturo Ávila, dijo que los 13 mil 205 millones de pesos 
solicitados por el INE representan un incremento de más de 4 mil 400 millones de pesos en 
comparación con el costo de la elección federal 2024, que fue de 8 mil 802 millones, un 
aumento del 52 por ciento que no tiene justificación. 
 
Ávila criticó que en un momento de austeridad, más de 6 mil 380 millones de pesos estén 
destinados a la Dirección de Capacitación y Educación Electoral para la remuneración de 
personal. 
 
"50 por ciento de los costos que está considerando el INE tiene que ver con gasto o con 
sueldos, no es ni siquiera proporcional al número de empleos que se necesitan para una 
elección tan importante como la de 2024, no hay una lógica presupuestal que pueda 
considerarse", dijo. 
 
El legislador reiteró que llamarán a consejeros electorales para revisar cada uno de los 
rubros del presupuesto solicitado por el INE para la elección judicial, porque desde el punto 
de vista de su bancada debería de ser de la mitad. 
 
"Vamos a llamar con mucho respeto por supuesto su autonomía al INE a que revisemos cada 
uno de los rubros, cada uno de los aspectos, porque no creemos de ninguna forma que este 
pueda ser el costo de la elección, creemos que el número tendría que estar a la mitad, por 
lo menos, y creemos que esta Comisión (de Presupuesto) le puede ayudar con sus expertos 
a hacer un presupuesto que esté mucho más cerca de lo que hoy está pidiendo el pueblo de 
México: la austeridad republicana", expresó. 
 
https://www.reforma.com/piden-al-ine-reducir-a-la-mitad-costo-de-eleccion-
judicial/ar2905808?v=1  
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Morena anticipa reducir hasta 50% en presupuesto 
para elección judicial 

 
El grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados anticipó su intención de 
reducir al menos a la mitad el presupuesto de 13 mil millones de pesos solicitado por el INE 
para organizar la elección de jueces, magistrados y ministros en 2025, tras calificar dicha 
cifra como excesiva e injustificada. 
 
A nombre de su bancada, los legisladores morenistas Merilyn Pozos y Arturo Ávila 
descalificaron la propuesta del referido organismo, al subrayar que la elección más grande 
de la historia para renovar 20 mil cargos en 2024 tuvo un costo de 8 mil 800 millones de 
pesos y ahora se solicitan 4 mil 400 millones más, lo que representa un aumento de 52 por 
ciento. 
 

“Vamos a llamar, con mucho 
respeto a su autonomía, al Instituto 
Nacional Electoral a que revisemos 
cada uno de los rubros, cada uno de 
los aspectos, porque no creemos de 
ninguna forma que este pueda ser 
el costo de la elección. Creemos que 
el número tendría que estar a la 
mitad, por lo menos, y creemos que 
esta comisión le puede ayudar con 
sus expertos a hacer un 

presupuesto que esté mucho más cerca de lo que hoy está pidiendo el pueblo de México: la 
austeridad republicana”, puntualizó Ávila. 
 
El vocero de la bancada guinda en el Palacio de San Lázaro afirmó que el proyecto de 
presupuesto para la elección de juzgadores “no encuentra justificación”, pues más de la 
mitad de los 13 mil millones, es decir, 6 mil 300 millones, se destinarían a remuneraciones 
de personal. 
 
Como presidenta de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Merilyn Pozos 
consideró “poco seria” la cifra solicitada por el INE para la elección de juzgadores el primer 
domingo de junio de 2025, cuando primero estimó un costo de 7 mil millones y después 11 
mil millones de pesos. 
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Advirtió que el presupuesto para el proceso electoral del próximo año tendría que estar por 
debajo de los 8 mil millones de pesos destinados a los comicios de este año. 
 
Pozos detalló que el presupuesto total de 35 mil millones de pesos del INE para 2025 
equivale a un año del programa Sembrando Vida y más de un año de Jóvenes Construyendo 
el Futuro. 
 
“Por eso es muy importante que, una vez que recibamos este paquete económico, podamos 
tener un encuentro con ellos y discutir o dialogar sobre todo cómo podemos ajustar y tener 
una elección eficiente de juzgadores el próximo junio, pero que sea con un presupuesto 
razonable”, subrayó. 
 
https://www.milenio.com/politica/morena-anticipa-reducir-50-presupuesto-eleccion-
judicial  
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No darán a INE presupuesto para elección en PJ por 
“poco serio”; lo quieren para sueldos y bonos: 

Morena 
 
Morena en la Cámara de Diputados calificó de excesivo y “poco serio” el presupuesto 
precautorio que ha solicitado el Instituto Nacional Electoral (INE) de 13 mil 205 millones de 
pesos para la elección de jueces, magistrados y ministros en junio de 2025, recursos que en 
50% son para sueldos y bonos por iniciar un proceso extraordinario de comicios, lo que no 
justifica la petición, y por lo tanto se rechaza. Así lo advirtieron los diputados Arturo Ávila, 
vocero de la bancada guinda, y Merlyn Gómez, presidenta de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública, en quien recae “arrastrar el lápiz” en la asignación de los dineros públicos. 
 
Los legisladores morenistas, vigilantes de la austeridad republicana impuesta por Andrés 
Manuel López Obrador, dijeron que no se permitirá el “despilfarro de los recursos públicos”. 
 
“Podemos invitar, con todo 
respeto, a las consejeras y 
consejeros del INE, a su 
presidenta, con nuestros 
asesores, para ajustar lo que 
piden, pero nos parece 
excesivo. Es una 
preocupación de mexicanos y 
mexicanas, que están 
asombrados por ese 
presupuesto en la Comisión 
de Presupuesto vamos a 
analizar con lupa esto. 
 
Nos parece que no es apropiado la cantidad que está solicitando el INE, y también nos 
parece poco serio, cuando en una primera cifra era de siete mil millones de pesos, luego 11 
mil y ahora conocemos que es de 13 millones. Si nos esperamos un poco más, esta cifra irá 
en aumento”, detalló Gómez Pozos. 
 
Arturo Ávila hizo énfasis en que el 52% del incremento en el presupuesto del INE respecto 
al año que se acaba no encuentra justificación. 
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“De entrada, mil 154 millones de pesos los están designando a la Dirección de 
Administración. Cuatro mil 500 millones de pesos para la Dirección de Organización 
Electoral, donde consideran el tema de boletas y otros materiales. Y ¡seis mil 300 millones 
de pesos, imagínense ustedes, para la Dirección de Capacitación Electoral, que consideran, 
ni más ni menos, que remuneración de personal. Es decir, 50% de los votos que está 
considerando el INE es para gastos y sueldos. No hay ni lógica presupuestal que pueda 
justificar”, comentó el vocero morenista. 
 
Y dejó muy en claro que están en contra del despilfarro, y ambos legisladores llamaron al 
INE a acercarse a la Comisión de Presupuesto para analizar con sus expertos este tema, 
porque rebasa los recursos destinados a los programas sociales como los Jóvenes 
Construyendo el Futuro y Sembrado Vida. 
 
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/11/12/no-daran-a-ine-presupuesto-para-
eleccion-en-pj-por-poco-serio-lo-quieren-para-sueldos-y-bonos-morena/  
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Diputados toparían en 8 mil mdp presupuesto para 
elección judicial 

 
El presupuesto que autorizaría la Cámara de Diputados al Instituto Nacional Electoral (INE) 
para la elección judicial toparía en 8 mil millones de pesos, aseguró la diputada Merilyn 
Gómez Pozos (Morena), presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. 
 
La legisladora aseguró que el diálogo está abierto para platicar con la consejera presidenta 
del INE, con los consejeros y sus técnicos, para que haya una mesa real de trabajo para llegar 
a un acuerdo y ajustarse a ello. 
 
“Obviamente (los 13 mil 
millones que contemplaron) 
se nos hace excesivo haciendo 
una comparación con el 
proceso electoral que tuvimos 
en el 2024, que hay que 
recordar que fue el proceso 
más grande en la historia de 
México, que tuvo un costo por 
debajo de los 9 mil millones y 
por esa razón es que no parece 
que no es apropiada la 
cantidad del INE. 
 
Y honestamente tampoco vemos mucha seriedad en sus requerimientos cuando una 
primera cifra que mencionaron fue de 7 mil millones, lo cual nos parecía algo más razonable 
tratándose de que era abajo, del presupuesto de la elección de 2024, luego mencionaron 
una cifra de 11 mil millones y ahora la que conocemos que está por arriba de los 13 mil 
millones, si nos esperamos un poquito más, pues la cifra va a ir aumentando y aumentando, 
entonces no vemos seriedad en los requerimientos que están haciendo”, dijo Gómez Pozos. 
 
La presidenta de la Comisión señaló que están tomando como base el antecedente del 
proceso electoral pasado, que ha sido el más grande en la historia del país. 
 
La cifra, mencionó, “no se la sacaron de la manga”, sino que sacar adelante un proceso 
electoral como el de junio pasado tuvo un costo de 8 mil millones, les da un techo para sacar 
el cálculo “y por lo menos tendría que ser por debajo de esta cifra la elección de juzgadores”. 
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Cuestionada sobre la compensación por sobre carga de trabajo que presupuesto el INE para 
sacar adelante la elección, Gómez Pozos criticó que más de la mitad del presupuesto 
precautorio que está solicitando el Instituto está destinado para sueldos de quienes estarán 
encargados de la elección de juzgadores, lo cual consideró excesivo. 
 
Agregó que tampoco está descartado que se puede realizar una jornada digital, lo que 
implicaría todavía un menor gasto, pues hay una iniciativa presentada por el Partido del 
Trabajo (PT) para realizar de esta manera las jornadas electorales. 
 
https://www.24-horas.mx/2024/11/12/presupuesto-para-eleccion-judicial-estaria-topada-
a-8mmdp/  
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Morena prevé recortar 50% recursos previstos por 
INE para elección de juzgadores 

 
Diputados de Morena calificaron de excesivos los 13 mil millones de pesos que el Instituto 
Federal Electoral ha presupuestado que costará la organización del proceso para elegir en 
junio del próximo año a ministros, jueces y magistrados, por lo que prevén recortar en un 
50 por ciento esa cantidad. 
 
La presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, 
Merilyn Gómez Pozos y el vocero del grupo parlamentario de Morena, Arturo Ávila, pusieron 
en duda el costo que tendrá esa elección por lo que informaron que van a llamar a los 
consejeros electorales para que revisen la cifra. 
 

En conferencia de prensa, 
expresaron su preocupación 
por el elevado costo que 
pretenden realizar los 
consejeros electorales, pues 
no hay comparación con los 
comicios presidenciales que 
se realizaron este año. 
 
“Vamos a analizar con lupa 
estos requerimientos, que la 
puerta está abierta de una 

vez para platicar obviamente con los integrantes, con los consejeros y con la presidenta del 
INE para poder llegar a un mejor acuerdo porque obviamente nos parece excesivo, haciendo 
una comparación con el proceso electoral que tuvimos en el 2024, que hay que recordar fue 
el proceso más grande de la historia de México y que tuvo un costo por debajo de los 9 mil 
millones. 
 
“Entonces, es por esa razón que nos parece que no es apropiado la cantidad que está 
solicitando el INE y honestamente, tampoco vemos mucha seriedad en sus requerimientos, 
cuando en una primer cifra fue de siete mil millones. 
 
Mientras, el vocero Arturo Ávila puso en duda los requerimientos del INE para que se lleve 
a cabo la elección de los nuevos juzgadores. 
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“Vamos a llamar, con mucho respeto a su autonomía, al Instituto Nacional Electoral a que 
revisemos cada uno de los rubros, cada uno de los aspectos porque no creemos de ninguna 
forma que este pueda ser el costo de la elección, creemos que el número debería estar a la 
mitad, por lo menos, y creemos que esta comisión les pueda ayudar con sus expertos a hacer 
un presupuesto que esté mucho más cerca de lo que hoy está pidiendo el pueblo de 
México”, indicó. 
 
Arturo Ávila manifestó que hay un aumento de 52%, con respecto a la elección presidencial 
y criticó que, de entrada, más de mil 124 millones de pesos, sean para la Dirección de 
Administración; 4 mil 522 millones de pesos para la Dirección de Organización Electoral, 
donde se considera el tema de boletas y otros materiales, y 6 mil 380 millones para la 
Dirección de Capacitación y Educación Electoral que considera la remuneración del 
personal, lo que representa el 50% de los costos 
 
En tono irónico, la diputada Gómez Pozos indicó que si se esperan un “poco más”, la cifra 
podría aumentar, por lo que insistió en que revisarán exhaustivamente cada uno de los 
aspectos del proceso electoral extraordinario planteado para el próximo año para la 
renovación del personal del Poder Judicial de la Federación. 
 
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/morena-preve-recortar-50-recursos-
previstos-por-ine-para-eleccion-de-juzgadores/  
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https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/2024/nov/12/piden-al-ine-reducir-a-la-mitad-costo-de-

eleccion-judicial-656267.html 
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Diputados de Morena buscan reducir el presupuesto 
que el INE pidió para elección de juzgadores 

 
La presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública en la Cámara de Diputados, 
Merilyn Gómez Pozo, dio conocer que Morena buscará que el presupuesto que pidió el 
Instituto Nacional Electoral (INE) para la elección de jueces, magistrados y ministros 
propuesto por la reforma al Poder Judicial sea menor al que presupuestaron. 
 

En conferencia de 
prensa en San Lázaro, la 
diputada morenista 
explicó que el INE pidió 
alrededor de 13 mil 
millones de pesos, sin 
embargo, afirmó que 
en la elección que se 
llevó a cabo el 2024, 
siendo las más grande 
de la historia, sólo 
requirieron 9 mil 
millones. 

 
“La preocupación que ahora tenemos no sólo en la Comisión de Presupuesto, sino en 
general, entre los mexicanos y mexicanas que están asombrados de la petición que está 
haciendo el INE para cumplir con los requerimientos de la próxima elección de juzgadores 
en México. 
 
“Estamos hablando de un presupuesto arriba de los 13 mil millones de pesos. He hecho 
declaraciones que en la Comisión de Presupuesto vamos a analizar con lupa estos 
requerimientos y que la puerta está abierta para dialogar con los consejeros y con la 
presidenta del INE para llegar a un mejor acuerdo, ya que nos parece excesivo. Haciendo 
una comparación con el proceso electoral que tuvimos en el 2024, que fue el más grande 
en la historia de México y tuvo un costo por abajo de los 9 mil millones”, detalló. 
 
La legisladora morenista resaltó que ve poca seriedad en la cantidad que pidió el INE, ya que 
al principio pidieron una cantidad y ahora están aumentándola, así que solicitó tener un 
encuentro con los representantes del INE y ajustar el presupuesto. 
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“Honestamente tampoco vemos mucha seriedad en su requerimiento, cuando una primera 
cifra que mencionaron fue de 7 mil millones, lo cual nos parecía algo más razonable. 
Tratándose de que era abajo del presupuesto de la elección del 2024. Luego mencionaron 
una segunda cifra de 11 mil millones, y ahora la que conocemos que está por arriba de los 
13 mil millones. 
 
“Si nos esperamos un poquito más esta cifra va a ir aumentando y aumentando. No vemos 
seriedad tampoco en los requerimientos que están haciendo y por eso es muy importante 
que una vez que recibamos este paquete económico podamos tener un encuentro con ellos 
para discutir o dialogar sobre cómo ajustar y tener una elección eficiente de juzgadores el 
próximo junio, pero que sea con un presupuesto razonable”, detalló. 
 
El próximo 15 de noviembre, la Cámara de Diputados revisará el paquete económico, el cual 
tiene que estar aprobado a más tardar el 15 de diciembre, en él también aprobarán el 
presupuesto para el INE y la elección de jueces, magistrados y ministros del 1º de junio de 
2025. 
 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2024/11/12/diputados-de-morena-buscan-
reducir-el-presupuesto-que-el-ine-pidio-para-eleccion-de-juzgadores-340222.html   
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Diputados otorgarán al INE la mitad de presupuesto para 
elección judicial 

 
 
Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) solicitó un presupuesto de 13 
mil 205 millones de pesos para organizar la elección del Poder Judicial a nivel 
nacional, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de 
Diputados consideró esta petición como excesiva. 
 

 
 
A días de que sea aprobado el Paquete Económico 2025, los diputados Merilyn 
Gómez Pozos y Arturo Ávila Anaya –de Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena)– indicaron que esta petición carece de seriedad. 
 
De igual manera, puntualizaron que, en un primer momento, el INE solicitó 7 
mil millones de pesos, luego 11 mil millones de pesos, y ahora 13 mil millones 
de pesos. Además de que el 50 por ciento del total del requerimiento está 
etiquetado para sueldos de los funcionarios del instituto electoral. 
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Asimismo, el diputado Ávila Anaya señaló que el proyecto “para organizar 
procesos electorales al Poder Judicial” representa un incremento presupuestal 
del 52 por ciento en comparación con el último Proceso Electoral Federal, 
considerado el más grande de la historia política nacional. 
 
“De entrada, más de 1 mil 124 millones de pesos están asignados a la Dirección 
de Administración; 4 mil 522 millones de pesos para la Dirección de 
Capacitación y Educación Electoral destinados a remuneración de personal. Es 
decir, el 50 por ciento de los costos que está considerando el INE corresponden 
a gastos en sueldos, no es ni siquiera proporcional al número de empleos que 
se necesitan para una elección tan importante como fue la de 2024. No hay 
lógica presupuestal para justificar estos costos, ya que no hay gastos corrientes 
en partidos políticos ni materiales adicionales. Los tiempos que contempla la 
reforma son de radio y televisión oficiales. Se contemplan mecanismos de 
difusión mediante asambleas”. 
 
También, la presidenta de la Comisión de Presupuesto, Gómez Pozos, 
puntualizó que analizarán a detalle estos requerimientos. “La puerta está 
abierta para dialogar con los consejeros y con la presidenta del INE [Guadalupe 
Taddei] para llegar a un mejor acuerdo, ya que nos parece excesivo. Haciendo 
una comparación con el proceso electoral que tuvimos en el 2024, que fue el 
más grande de la historia de México y que tuvo un costo por debajo de los 9 
mil millones de pesos”. 
 
Finalmente, remarcó que el INE “está solicitando un presupuesto que  equivale 
a un año del programa Sembrando Vida y mayor a un año del Programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro. Esto preocupa no sólo a la Comisión de 
Presupuesto, sino también a las mexicanas y los mexicanos, un costo tan 
excesivo para una elección de juzgadores”. 
 
 
https://contralinea.com.mx/interno/semana/diputados-otorgaran-al-ine-la-
mitad-de-presupuesto-para-eleccion-judicial/ 
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Diputados de Morena piden al INE bajar su presupuesto 

para la elección de 2025 
 

CIUDAD DE MÉXICO (PAMELA CERDEIRA).- En el recinto 

parlamentario de San Lázaro ya hay posiciones muy firmes de la 

bancada de Morena, para pedirle al INE que reduzca le previsión 

de gasto para la elección extraordinaria que tendrá lugar en 

2025, para seleccionar jueces, magistrados y ministros. 

 

Los legisladores del bloque mayoritario morenista, a través de su 

vocero Arturo Ávila, lanzaron un mensaje directo a los consejeros 

electorales para que le bajen, al menos a la mitad, la cantidad 

que se ha perfilado de 13 mil 200 millones de pesos para la 

elección judicial. 

 

Por su parte, la presidenta de la Comisión de Presupuesto, Merilyn 

Gómez, dijo que en la comisión analizarán con lupa estos 

requerimientos y que la puerta estará abierta para dialogar con 

la Presidenta y los consejeros electorales. 

 

https://drive.google.com/file/d/1iw1rki3lUl0rTPLFrmRNCzXk1A8xQ

Dfy/view?usp=sharing 

 

 

  

https://drive.google.com/file/d/1iw1rki3lUl0rTPLFrmRNCzXk1A8xQDfy/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/1iw1rki3lUl0rTPLFrmRNCzXk1A8xQDfy/view?usp=sharing
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Entrevista / Merylin Gómez Pozos 

(Diputada – Morena) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (AZUCENA URESTI)- “Pedirles 

respetuosamente en el INE que reconsideren el presupuesto 

que están requiriendo y, obviamente, estamos preocupados. 

La elección que fue la más grande de la historia, que fue el 

proceso electoral pasado, haya costado muchísimo menos 

que lo que están pretendiendo pedir en esta ocasión, 

estamos hablando de 4 mil millones de diferencia para un 

proceso de juzgadores que no va a requerir como en un 

proceso electoral normal de financiamiento a partidos 

políticos. Aprovecho para abrirles las puertas en la Comisión y 

poder platicar en conjunto de los puntos técnicos para poder 

sacar adelante la elección de la manera más eficiente, pero 

sin abusos presupuestarios”. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/18h0wLYpdFSA5WR9-vBLqvBNr8_ZnDK-1/view 

 

https://drive.google.com/file/d/18h0wLYpdFSA5WR9-vBLqvBNr8_ZnDK-1/view


 

 
 
 
 
 

Diputados de Morena proponen al INE recortar sus 

recursos solicitados a la mitad 

 
CIUDAD DE MÉXICO (JOSÉ CÁRDENAS).- En la Cámara de 

Diputados legisladores de Morena proponen al INE recortar a la 

mitad los recursos solicitados para la elección de jueces, 

magistrados y ministros, los consejeros pedían 13 mil 205 millones 

de pesos.  

 

Los diputados Arturo Ávila y Merilyn Gómez consideran la petición 

como excesiva, abren la posibilidad de entablar un diálogo con 

la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, para llegar 

cuanto antes a un acuerdo. “No creemos de ninguna forma que 

este pueda ser el costo de la elección, creemos que el número 

tendría que estar a la mitad por lo menos y creemos que esta 

Comisión le puede ayudar con sus expertos a hacer un 

presupuesto que esté mucho más cerca de lo que hoy está 

pidiendo el pueblo de México, la austeridad republicana”, señaló 

el diputado morenista. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!8769?cid=75F18D326

4FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!8769&authkey=!AH_64DiCbzSUou4&ithint=

video&e=tqk2Mm  
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https://hojaderutadigital.mx/comision-de-hacienda-y-credito-publico-aprobo-su-programa-anual-de-

trabajo/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/comision-de-hacienda-y-credito-publico-aprobo-su-programa-anual-de-trabajo/
https://hojaderutadigital.mx/comision-de-hacienda-y-credito-publico-aprobo-su-programa-anual-de-trabajo/
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https://www.tallapolitica.com.mx/comision-de-hacienda-y-credito-publico-aprobo-su-programa-anual-de-

trabajo/ 

 

 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/comision-de-hacienda-y-credito-publico-aprobo-su-programa-anual-de-trabajo/
https://www.tallapolitica.com.mx/comision-de-hacienda-y-credito-publico-aprobo-su-programa-anual-de-trabajo/
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Comisión de Hacienda y Crédito Público aprobó 
su programa anual de trabajo 

 

Boletín No. 0335 

• En su primera reunión ordinaria, aprobó declararse en sesión permanente y decretar un receso para reanudar este martes, a 

las 13:00 horas 

La Comisión de Hacienda y Crédito Público, que preside el diputado Carlos Alberto Ulloa Pérez (Morena), aprobó, en 

votación económica, su programa anual de trabajo en el que destaca que con la finalidad de avalar en tiempo y forma el 

Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2025, se tiene contemplado analizar, discutir y aprobar las iniciativas que el 

Ejecutivo Federal remita a la Cámara de Diputados.  

Entre dichas iniciativas se encuentran los Criterios Generales de Política Económica 2025, Iniciativa de Ley de Ingresos de 

la Federación para el Ejercicio Fiscal 2025, Informe sobre el uso de la facultad conferida al Ejecutivo Federal en materia 

arancelaria que se presenta de conformidad con la Constitución Política, y las iniciativas que acompañen al Paquete 

Económico en materia de Recaudación.  

El documento destaca que el objetivo general de la Comisión es realizar el estudio, discusión y, en su caso, aprobación de las 

diversas iniciativas que le son turnadas, las proposiciones con punto de acuerdo, así como las minutas provenientes de la 

Cámara de Senadores; integrar subcomisiones de trabajo, realizar el análisis del Informe del Gobierno Federal en materia 

hacendaria, en particular, y sobre los avances en las finanzas públicas, pudiendo citar a comparecer al secretario de Hacienda 

y Crédito Público para tal efecto.  

Asimismo, solicitar información a las entidades de la Administración Pública Federal, ratificar los nombramientos del 

secretario y demás empleados superiores de la SHCP enviados por parte del Ejecutivo Federal, además de consultar a los 

sectores privado, académico y de la sociedad civil cuando así lo requiera el despacho y resolución de los asuntos de su 

conocimiento o en proceso de dictamen, trabajando en conferencia con la Cámara de Senadores para un mejor desarrollo de 

los trabajos legislativos. 
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Entre los objetivos específicos indica que en materia fiscal se buscará adecuar el marco legal para que el Gobierno Federal 

tenga la capacidad recaudatoria planteada, protegiendo los principios generales de la tributación para seguir combatiendo la 

evasión y elusión fiscal; consolidar la posición de las finanzas públicas como factor de desarrollo de la economía nacional y 

crear capacidades de generación de recursos que permitan cubrir las necesidades del gasto público de nuestro país.  

En materia financiera, detalla, se buscará fortalecer la regulación del sistema y la consolidación de las finanzas públicas con 

criterios de transparencia y legalidad, manteniendo la sostenibilidad y confianza del sector desde un enfoque de 

fortalecimiento del mercado interno. 

En cuanto a la coordinación fiscal, la Comisión pretende el sano equilibrio entre los tres órdenes de gobierno a fin de que 

puedan mejorar la recaudación y administración de recursos para el beneficio de las y los ciudadanos, buscará generar 

condiciones de transparencia y rendición de cuentas e incrementar el valor de las finanzas públicas en cuanto a calidad e 

impacto social. 

Algunas otras de las acciones que tiene contemplado el programa anual es solicitar información a los titulares de las 

dependencias y entidades de la Administración Pública Federal, relativas al estudio y análisis del Informe de Gobierno del 

Poder Ejecutivo y de los asuntos del conocimiento o dictámenes que se realizan en la Comisión. 

Asimismo, elaborar y promover las reformas legales y puntos de acuerdo necesarios para cumplir con el objetivo general y 

los objetivos específicos de la Comisión, además de emitir su opinión al Proyecto de Presupuesto de la Federación para el 

Ejercicio Fiscal 2025. 

En su primera reunión ordinaria en el Palacio Legislativo de San Lázaro, la Comisión aprobó declararse en sesión permanente 

y decretar un receso para reanudar este martes, a las 13:00 horas. 
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https://www.elimparcial.com/mexico/2024/11/12/morena-propone-3-nuevos-dias-de-descanso-en-la-

camara-de-diputados/ 

 

https://www.elimparcial.com/mexico/2024/11/12/morena-propone-3-nuevos-dias-de-descanso-en-la-camara-de-diputados/
https://www.elimparcial.com/mexico/2024/11/12/morena-propone-3-nuevos-dias-de-descanso-en-la-camara-de-diputados/
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https://diario.mx/nacional/2024/nov/12/diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-plena-sesion-

1040978.html 

 

 

 

 

 

 

 

https://diario.mx/nacional/2024/nov/12/diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-plena-sesion-1040978.html
https://diario.mx/nacional/2024/nov/12/diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-plena-sesion-1040978.html
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https://imagendelgolfo.mx/estado/ningun-partido-politico-se-salva-de-insolvencia-en-manejo-de-recursos-

publicos-javier-herrera-borunda--/50599165 

 

https://imagendelgolfo.mx/estado/ningun-partido-politico-se-salva-de-insolvencia-en-manejo-de-recursos-publicos-javier-herrera-borunda--/50599165
https://imagendelgolfo.mx/estado/ningun-partido-politico-se-salva-de-insolvencia-en-manejo-de-recursos-publicos-javier-herrera-borunda--/50599165


 

 
 
 
 

Sindicatos de educación media superior protestan en 
demanda de recursos 

 
Integrantes del Frente Nacional de Sindicatos de Educación Media Superior (FNSEMS) se 
manifiestan frente a la Cámara de Diputados en demanda de la asignación de los recursos 
para segunda etapa del proceso de homologación en el presupuesto de egresos de la 
federación en el ejercicio fiscal 2025, para atender las exigencias de trabajadores y docentes 
de Telebachilleratos Comunitarios, Colegio de Bachilleres (Colbach) y Centro de Estudios 
Científicos y Tecnológicos (Cecytes). 

 
Alrededor de las 9 de la mañana, diversos 
contingentes cerraron los diferentes 
accesos del recinto legislativo con cadenas 
humanas, sin embargo, por algunas 
entradas los trabajadores de la Cámara de 
Diputados si han logrado entrar. 
Previamente realizaron un mitin sobre la 
calle Emiliano Zapata, frente a la entrada 
principal del Congreso de la Unión, y el 
templete ha sido ocupado por diversos 
dirigentes delegaciones para mantener 
activa la protesta. 
 
Docentes del Conalep exigen el pago 
inmediato y retroactivo en todos los 
estados del recurso para el fortalecimiento 

salarial 2024, el rechazo absoluto a la imposición de los criterios para la entrega de la 
Compensación de Acompañamiento Escolar (CAE). 
 
Por su parte, profesor Blas Escobedo Hernández, dirigente nacional del FSMEMS, indicó que 
el bloqueo tiene la finalidad de poder ingresar con la Junta de Coordinación Política de esta 
Cámara, pues desde hace un mes solicitaron el diálogo y no han obtenido respuesta, ante la 
solicitud de recursos pendientes que desde el año pasado quedaron pendientes, pues, 
refirió, que de los seis mil millones de pesos solicitados solo aprobaron 2 mil millones en 
2024. 
 
Ante la próxima aprobación del presupuesto para 2025, que llegará a Diputados el siguiente 
viernes, insisten en el diálogo porque, dijo, deben hablar con los legisladores antes. "Si no 
nos atienden, cómo le hacemos, nos están obligando a hacer este tipo de acciones". 
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Luego de la propuesta para ser recibidos por la bancada de Movimiento Ciudadano, hubo 
una discrepancia entre los diferentes dirigentes, pues algunos de ellos si querían aceptar el 
diálogo, pero otros no, pues consideran que debe ser con aquellos que tengan poder de 
decisión. Escobedo no descartó la posibilidad de intentar un diálogo con la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, pues señaló que tampoco han tenido éxito con el secretario de 
Educación, Mario Delgado Carrillo. 
 
Poco después, otros dirigentes informaron que el diputado Ramírez Cuéllar propuso crear 
una comisión para atender las demandas de los docentes de bachillerato, por lo cual 
discutirán si aceptan el diálogo o no. 
 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/11/12/sociedad/sindicatos-de-educacion-
media-superior-protestan-en-demanda-de-recursos-6577  
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Maestros de educación media superior terminan 

bloqueo de accesos a Cámara de Diputados 
 

CIUDAD DE MÉXICO (BLANCA BECERRIL).- En la Calle Zapata 

llegaron trabajadores de educación media superior de distintos 

sindicatos quienes se manifestaron afuera de la Cámara de 

Diputados. Ha terminado la protesta, los manifestantes están 

pidiendo la homologación de los sueldos, además, salió una 

comisión con acuerdos favorables y el próximo martes se van a 

reunir una vez más para dialogar y tratar de llegar a un acuerdo. 

 

 

 
 

 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xDJOf1G53MqUnKdq?e=pvx80e 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xDJOf1G53MqUnKdq?e=pvx80e
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Trabajadores de universidades exigen basificación 

prometida desde hace 10 años, salarios atrasados y 

apoyos del Bienestar 

A partir de las 8:30 de la mañana, un grupo de manifestantes bloquearon los 

accesos a la Cámara de Diputados, incluso negaron el paso vehicular y 

peatonal 

 

Con la exigencia de ser basificados, aumento salarial y pagos de los apoyos 

del Bienestar, cientos de trabajadores de educación media 

superior bloquean desde las 8:30 de la mañana los accesos de la Cámara de 

Diputados. 

A pesar del despliegue permanente que hay por parte de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México en varias calles 

perimetrales del recinto legislativo de San Lázaro, como Avenida Congreso de 

la Unión en esquina Sidar y Rovirosa y Eduardo Molina, los manifestantes se 

distribuyeron para negar el paso vehicular y peatonal. 
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En entrevista con Latinus, Luis Eduardo Santiago, profesor del Conalep 

Iztalapapa número 5 explicó que entre las demandas está “que se nos pague a 

todos los subsistemas de educación, las medidas del Bienestar, el aumento 

salarial que ya fue aprobado, porque por ejemplo a los del Conalep no nos han 

dado la basificación desde hace 10 años”. 

“No nos reconocen como trabajadores de base, cuando quedó suscrito en 

el contrato colectivo de trabajo y los demás estados no les han pagado lo 

acordado, autorizaron 500 millones de pesos y no se les ha dado ningún 

pago”, añadió. 

Santiago dijo que la intención es que es que estén aquí profesores de los 32 

estados, “pero algunos por cuestiones laborales precisamente y la represión que 

tienen por sus subsistemas, no pudieron asistir, ellos se van a manifestar en sus 

estados”. 

Comentó que líderes sindicales de bachilleres, preparatorias populares 

y Conalep, están a la espera de ser recibidos por una comisión, pero hasta el 

momento seguían en el templete frente a la puerta principal. 

A las 10:30 de la mañana, los uniformados permitieron tanto el acceso vehicular 

como peatonal por Congreso de la Unión esquina Sidar y Rovirosa, luego de de 

haber bloqueado en su totalidad los accesos incluida la Garita, a la que se llega 

luego de cruzar un puente de manera restringida cuando no hay bloqueos. 

 

 

 

https://latinus.us/mexico/2024/11/12/trabajadores-de-universidades-

exigen-basificacion-prometida-desde-hace-10-anios-salarios-atrasados-

apoyos-del-bienestar-128209.html 
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Trabajadores de la educación bloquean accesos de la 

Cámara de Diputados 
CIUDAD DE MÉXICO (ENRIQUE ACEVEDO).- Este es el tercer año 

consecutivo en que todos los trabajadores docentes, de estos 

colegios de Bachilleres, se quejan de que siguen con aparatos de 

antes de la tecnología análoga en lugares donde no hay ni 

electricidad, no pueden dar bien sus clases y en este caso, utilizan 

los recursos que tienen a su alcance, además, no son 

considerados en su paga como profesores docentes, entonces 

su paga es mínima.  

Son más de 1,500 docentes los que se encuentran rodeando 

todos los accesos del Palacio Legislativo de San Lázaro y solo hay 

un acceso para los legisladores. 

Quien no ha ingresado es el Secretario de Hacienda, se declaró 

en sesión permanente esta Comisión para ratificar, no solo a él 

sino a 12 funcionarios más de la Secretaría de Hacienda.  

 

 

 

 

 

 
https://drive.google.com/file/d/10oKC32i1X61gXeiKCAdY--

cr1E1wLdhb/view?usp=sharing 

https://drive.google.com/file/d/10oKC32i1X61gXeiKCAdY--cr1E1wLdhb/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/10oKC32i1X61gXeiKCAdY--cr1E1wLdhb/view?usp=sharing
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Comentario / José Ramón Cossío  

(Ministro en retiro de la SCJN) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (CARMEN ARISTEGUI).- “Primero, creo que 

hay una cuestión que vale la pena tener como marco general, 

marco de fondo, están desapareciendo los órganos, pero no 

están desapareciendo las funciones. Esto me parece que es muy 

importante que todo lo tengamos en claro. 

“Si estuvieran desapareciendo los órganos y las funciones que 

esos órganos realizan otra cosa sería. 

“Bajo el cuento, que me parece un cuento, de que se trata 

simple y sencillamente un ahorro porque hay ahí muchísimo 

dinero o que se trata de una institución que únicamente se ha 

tratado a destruir los intereses de los mexicanos, esta retórica que 

lleva al menos siete años construyéndose para decirnos cuántos 

males de la vida nacional provienen de estos órganos tan 

perversos, en este sentido. Sin contar que los distintos Congresos, 

las distintas legislaturas, los que han ido nombrando a estas 

personas”. 

 

 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xCwQqOzJH8oh2Jvj?e=DZGVSR 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xCwQqOzJH8oh2Jvj?e=DZGVSR
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Mesa de Debate / Arturo Ávila (Diputado – Morena), Damián 

Zepeda (Exdirigente Nacional del PAN) y Rosario Robles (Ex 

funcionaria) 

CIUDAD DE MÉXICO (ADELA MICHA).- Mesa de debate acerca 

de la seguridad en el país. 

“Todas las fracciones parlamentarias están dándole todo el 

poder a una súper secretaría de seguridad, qué bueno, porque 

ya no va a haber ningún pretexto de que no tienen todos los 

instrumentos para confrontar al crimen organizado”, argumentó 

Rosario Robles. 

“A mí me dio mucho gusto ver que en esta reunión los 

representantes de Acción Nacional, los representantes de 

Movimiento Ciudadano, las y los representantes del Partido 

Revolucionario Institucional, le dieron un voto de confianza y 

reconocieron la labor que está haciendo Omar García Harfuch, 

además, cuando presentó la estrategia se seguridad que se va a 

llevar a cabo en nuestro país, que incluye 4 ejes fundamentales, 

que incluye la integración de un sistema nacional de inteligencia, 

que incluye la colaboración de las Fiscalías Estatales”, aseveró 

Arturo Ávila. 

“El fenómeno de la seguridad pública está fuera de control, soy 

parejo, no me importa quien está gobernando, esto se ha venido 

recrudeciendo desde el 

sexenio de Felipe Calderón. 

Nunca en la historia de 

México había habido un 

sexenio tan violento como el 

anterior, eso es un dato 

público, objetivo, publicado 

por el propio Gobierno”, 

expresó Damián Zepeda. 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xDF3JTKQwGN-Lkqj?e=QjVbQg 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xDF3JTKQwGN-Lkqj?e=QjVbQg
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https://www.tallapolitica.com.mx/normal-reingenieria-en-la-administracion-publica-federal-al-inicio-de-un-

gobierno-jose-luis-sanchez/ 

https://www.tallapolitica.com.mx/normal-reingenieria-en-la-administracion-publica-federal-al-inicio-de-un-gobierno-jose-luis-sanchez/
https://www.tallapolitica.com.mx/normal-reingenieria-en-la-administracion-publica-federal-al-inicio-de-un-gobierno-jose-luis-sanchez/
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Diputados se preparan para impulsar reformas 

constitucionales 
 

CIUDAD DE MÉXICO (PAMELA CERDEIRA).- La Cámara de 

Diputados se prepara para impulsar en los días que vienen las 

reformas constitucionales que tiene que ver con el bienestar 

animal, la ampliación de delitos que ameritan prisión preventiva 

oficiosa, la extinción de organismos autónomos, la ratificación de 

funcionarios de Hacienda, la reforma administrativa de la 

presidenta Sheinbaum y el paquete económico del siguiente 

año. 

 

https://drive.google.com/file/d/11Avb9WPv-

i39YpO5c7BqRad8JdK1NAxJ/view?usp=sharing 

 

 

  

https://drive.google.com/file/d/11Avb9WPv-i39YpO5c7BqRad8JdK1NAxJ/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/11Avb9WPv-i39YpO5c7BqRad8JdK1NAxJ/view?usp=sharing
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https://www.uniradiobaja.com/reportajes-especiales/video-habra-cablebus-tijuana-confirma-diputado-

herrera-n783701 

 

https://www.uniradiobaja.com/reportajes-especiales/video-habra-cablebus-tijuana-confirma-diputado-herrera-n783701
https://www.uniradiobaja.com/reportajes-especiales/video-habra-cablebus-tijuana-confirma-diputado-herrera-n783701


 

LEGISLATIVO 13/11/2024        46 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 13/11/2024         3     

 

 

 

 

 

 

 

                                          

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/2024          9 

   



 

LEGISLATIVO 13/11/24 17 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/24 17 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/24 5 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/24 7 

 



 

 
 
 
 

Diputada de Morena se queda dormida... ¡en plena 
sesión! 

 
Herminia López Santiago, diputada de Morena, se quedó dormida durante la sesión de este 
martes. 
 
La legisladora fue captada durmiendo en su curul mientras en el Pleno se discute una 
reforma constitucional en materia de maltrato animal. 
 

 
 
López Santiago, originaria de Oaxaca, es morenista y llegó a la Cámara de Diputados por la 
vía de representación proporcional por la tercera Circunscripción. 
 
De acuerdo con su perfil curricular, su trayectoria política se limita a ser integrante activo de 
Morena. 
La legisladora ha indicado que entre los temas que le interesa impulsar se encuentran los 
derechos indígenas, el desarrollo de las comunidades indígenas y los temas agrarios. 
 
https://www.reforma.com/diputada-de-morena-se-queda-dormida--en-plena-
sesion/ar2905823?v=2  

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 
 13-11-24 LEGISLATIVO 

https://www.reforma.com/diputada-de-morena-se-queda-dormida--en-plena-sesion/ar2905823?v=2
https://www.reforma.com/diputada-de-morena-se-queda-dormida--en-plena-sesion/ar2905823?v=2


 

LEGISLATIVO 13/11/2024        10  

 

 

  



 

LEGISLATIVO 13/11/24 4 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/24 4 

 



 

 

 

13-11-24 

 

 

LEGISLATIVO 

 
 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

https://www.mural.com.mx/diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-plena-sesion/ar2905829?v=2 
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https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/2024/nov/12/diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-

plena-sesion-656250.html 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/2024/nov/12/diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-plena-sesion-656250.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/nacional/2024/nov/12/diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-plena-sesion-656250.html


 

 
 
 
 

¿Una pestañita? Diputada de Morena se que queda 
DORMIDA en plena sesión 

 
 
Una legisladora de Morena no aguantó y se quedó dormida durante una sesión 
del Congreso de este martes 12 de noviembre. 
 

 
 
Se trata de la diputada Herminia López Santiago, del Grupo Parlamentario de 
Morena, quien fue captada por el lente de periodistas durmiendo en Pleno de 
este martes en San Lázaro. 
 
Los legisladores se encontraban discutiendo la reforma sobre Bienestar Animal 
cuando en redes sociales se difundió la imágen de la morenista en su curul con 
los ojos cerrados y la cabeza de lado. 
 
¿Quién es Herminia López? 
Herminia López Santiago es diputada federal de Morena por el estado de 
Oaxaca. Integra las comisiones de Ciencia, Tecnología e Innovación, de 
Educación y de Pueblos Indígenas y Afromexicanos. 
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https://politico.mx/


 

 

 
 
El Sistema de Información Legislativa (SIL) señala que la legisladora únicamente 
cuenta con estudios de secundaria y no tiene experiencia política previa a su 
adhesión a Morena. 
 
La única participación que registra López Santiago en el Pleno de la Cámara de 
Diputados, es del 18 de septiembre de 2024 durante la discusión de la reforma 
constitucional en materia de pueblos y comunidades indígenas y 
afromexicanos. 
 
¿Cuánto gana Herminia López como diputada? 
 
De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación (2024), el sueldo 
neto mensual de cualquier diputado federal asciende a 75 mil 609 pesos con 
27 centavos. 
 
Percibe un aguinaldo de fin de año equivalente a 40 días de dieta bruta, 
proporcional a los días que estuvo en funciones. Además, gastos funerarios de 
hasta un mes de la dieta neta por el fallecimiento de sus beneficiarios. 
 
 
https://politico.mx/foto-una-pestanita-diputada-de-morena-se-que-queda-
dormida-en-plena-sesion 
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Diputada morenista se queda dormida 

 
CIUDAD DE MÉXICO (MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN).- Otra de 

diputadas, véala bien, es Herminia López Santiago, morenista. 

Cansa para algunos, cansa ir y levantar la mano en las sesiones, 

cansa votar lo que en ocasiones no se lee.  

 

Bueno, pues ella se quedó dormida en la sesión de hoy en San 

Lázaro, es cansado pues estar levante y levante la mano. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!8766?cid=75F18D326

4FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!8766&authkey=!AANpLce_UVY7FvE&ithint

=video&e=8bd13k  
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¡Una pestañita y a votar! Diputada se duerme durante 
discusión de reforma constitucional 

 
 
En un giro inesperado durante la sesión de este martes en la Cámara de 
Diputados , la distinguida legisladora de Morena, Herminia López Santiago, 
realizó un descubrimiento científico: la cura definitiva para el insomnio. 
 

 
 
Mientras sus colegas debatían acaloradamente sobre la reforma constitucional 
para garantizar la protección y el cuidado animal, López Santiago decidió llevar 
a cabo un experimento in situ para comprobar la eficacia de las discusiones 
parlamentarias como somnífero natural. 
 
Captan a diputada de Morena “dormirse” en plena discusión de reforma 
constitucional 
La diputada fue captada acurrucada en su curul número 430, ahí se entregó a 
los brazos de Morfeo con una dedicación digna de admiración. 
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Testigos aseguran que López Santiago logró mantener su estado de 
concentración profunda (también conocido como “siesta") durante un tiempo 
considerable, sin dejarse perturbar por trivialidades como el debate sobre el 
bienestar de los animales. Sin embargo, la diputada, en un alarde de 
profesionalismo, logró despertar justo a tiempo para ejercer su deber de votar 
el dictamen. 
 
¿Quién es Herminia López Santiago, diputada de Morena? 
Herminia López Santiago, diputada federal por el estado de Oaxaca, representa 
al partido Morena en la Cámara de Diputados. Su labor legislativa se centra en 
tres comisiones clave: Ciencia, Tecnología e Innovación; Educación; y Pueblos 
Indígenas y Afromexicanos. 
 
Según el Sistema de Información Legislativa (SIL), la trayectoria académica de 
López Santiago se limita a estudios de secundaria. Además, el SIL indica que la 
legisladora no contaba con experiencia política previa antes de unirse a 
Morena. 
 
En cuanto a su participación en el Pleno de la Cámara de Diputados, los 
registros muestran una única intervención destacada. Esta tuvo lugar el 18 de 
septiembre de 2024, durante el debate sobre la reforma constitucional 
relacionada con pueblos y comunidades indígenas y afromexicanos. 
 
 
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/foto-diputada-morena-se-duerme-
discusion-reforma-constitucional 
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Critican a diputada por dormir durante sesión 
 

CIUDAD DE MÉXICO (NACHO LOZANO).- Hablemos de la vida de 

los legisladores mexicanos, que no es fácil. Ahí tienen a la 

diputada Herminia López Santiago del partido del Sueño de 

México, Morena, o de la Pesadilla de México, depende de cómo 

vea las cosas.  

Legisladores que dan todo por México y tienen que hasta dormir 

en sus curules, pudiendo dormir en una suite de lujo, por ahora, 

ellos se sacrifican; se tuercen el cuello con tal de sacar adelante 

este país y dormir chuecos en su curul. 

 

 

 

 
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!8776?cid=75F18D326

4FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!8776&authkey=!ANVCWJKA1AYHgB0&ithi

nt=video&e=bSM2Ej 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!8776?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!8776&authkey=!ANVCWJKA1AYHgB0&ithint=video&e=bSM2Ej
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!8776?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!8776&authkey=!ANVCWJKA1AYHgB0&ithint=video&e=bSM2Ej
https://photos.onedrive.com/share/75F18D3264FEE48F!8776?cid=75F18D3264FEE48F&resId=75F18D3264FEE48F!8776&authkey=!ANVCWJKA1AYHgB0&ithint=video&e=bSM2Ej
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Diputada de Morena se queda dormida durante 

discusión sobre protección animal 

 

CIUDAD DE MÉXICO (CARLOS LORET DE MOLA).- En plena 

discusión sobre una ley de protección animal, con todo y perros 

y un gallo en la tribuna, la morenista Herminia López Santiago, se 

quedó dormida. La imagen de la legisladora oaxaqueña, 

echándose un sueñito, se hizo viral en redes sociales. Finalmente, 

el Pleno aprobó la reforma de cuidado animal, propone castigos 

más severos por abandono, maltrato y explotación. Fue turnada 

al Senado para su análisis y votación. 

 

 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xDsN5Mu0D6V9jRll?e=R1GZYW 

 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xDsN5Mu0D6V9jRll?e=R1GZYW


 

 
 
 
 

A diputada federal de Morena la vence el sueño y duerme 
en su curul 

 
 
En la Cámara de Diputados, el sueño le ganó a la integrante de la bancada del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Herminia López. 
 

 
 
Durante la sesión de este martes en el Pleno, la congresista cedió ante la 
comodidad de su curul y fue captada cuando dormía. 
 
López Santiago yacía con la cabeza de lado y los ojos cerrados, mientras en 
otros asientos, algunos congresistas revisaban documentos, consultaban sus 
teléfonos celulares y sostenían charlas entre ellos. 
 
En la Tribuna, se presentaban posicionamientos alusivos al dictamen a 
discusión, en materia de bienestar animal. 
 
Siesta por un malestar 
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Entrevistada al finalizar la sesión ordinaria, la diputada López Santiago dio un 
par de razones para justificar la siesta que tomó en el Pleno. 
 
Indicó que el ritmo de trabajo en el recinto es muy pesado, en los últimos ha 
dormido poco, aproximadamente tres horas en promedio. 
 
Aunado a que en esta ocasión, viajó de su natal Oaxaca a la Cámara de 
Diputados, para estar presente en la sesión de este martes. 
 
El ajetreo, dijo, le provocó un malestar y una baja en la presión arterial. 
 
“Saben el ritmo de trabajo que tenemos y estamos muy cansados, si 
efectivamente sí sentí que se me bajó la presión, me sentí mal, pero ya andaba 
yo en varios ajetreos y me senté un ratito a contestar un mensaje y sentí como 
que me echaron agua caliente”, expresó. 
 
Indicó que pese al incidente, no fue al Servicio Médico de la Cámara. 
 
Señaló que se disponía a acudir a una reunión de la Comisión de Educación, 
pero en lo que contestaba un mensaje telefónico sintió “como que colgó los 
guantes”. 
 
Aclaró que el percance no fue grave y espera estar lista para el largo debate de 
este miércoles 13 de noviembre, cuando se discutan al menos dos reformas 
constitucionales en el Pleno. 
 
Cuestionada respecto a si toma medicamentos para la presión, indicó que no. 
 
Fotografía “de mala fe 
Sobre el efecto de la fotografía con su imagen, durmiendo en la curul, la 
legisladora acusó mala fe. 
 
Subrayó que hay quienes buscan errores en los integrantes de Morena, para 
afectar su imagen pública. 
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“Yo siento que es de mala fe esta acción que hicieron, porque saben el ritmo 
de trabajo que tenemos. Yo no, no, no, no vengo aquí de mala fe, como lo 
hacen los que están aquí, siempre buscan a ver de dónde sacan para el taco”, 
recriminó. 
 
Bloque mayoritario no olvida a AMLO 
Pese al malestar que dijo sufrir, ya para el final de la sesión la congresista lucía 
de buen talante y hasta se animó a sumarse al festejo de sus compañeros de 
bloque, que le cantaron las mañanitas al expresidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
Al cierre de la sesión ordinaria, la diputada López Santiago se acercó a la zona 
de la Tribuna, donde con algunas decenas de morenistas, entonaron las 
mañanitas con motivo del cumpleaños del exmandatario federal, y le echaron 
porras al son de “es un honor estar con Obrador”.  
 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/11/12/diputada-federal-de-morena-
la-vence-el-sueno-duerme-en-su-curul-665280.html 
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¿Quién es Herminia López Santiago? Diputada de Morena se 
quedó dormida en plena sesión 

 
 
¿Quién es Herminia López Santiago? La diputada de la fracción parlamentaria 
del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), se quedó dormida en 
plena sesión del martes 12 de noviembre. 
 

 
 
Así quedó evidenciado en una serie de fotografías que circulan ampliamente 
en redes sociales, en las cuales se puede observar que la legisladora federal 
cayó rendida al sueño en su propia curul. 
 
Pero, ¿quién es Herminia López Santiago? Te contamos varios detalles de la 
diputada de Morena que se encuentra en el centro de las críticas por quedarse 
dormida en plena sesión, como estos: 
 
¿Quién es Herminia López Santiago? 
¿Qué edad tiene Herminia López Santiago? 
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¿Quién es el esposo de Herminia López Santiago? 
¿Qué signo zodiacal es Herminia López Santiago? 
¿Cuántos hijos tiene Herminia López Santiago? 
¿Qué estudió Herminia López Santiago? 
¿En qué ha trabajado Herminia López Santiago? 
 
¿Quién es Herminia López Santiago? 
Durante la sesión ordinaria del martes 12 de noviembre, en el pleno de la 
Cámara de Diputados se abordaron un par de temas, el primero de ellos, la 
reforma constitucional en materia de maltrato animal. 
 
Sin embargo, el tema no habría sido del interés de todos los legisladores que 
se dieron cita a San Lázaro, o al menos así fue para Herminia López Santiago, 
diputada de Morena. 
 
Lo anterior debido a que un fotoperiodista del diario Reforma, captó los 
momentos en los que Herminia López Santiago no pudo más con su sueño y 
terminó por caer dormida en plena sesión. 
 
En las imágenes que han motivado una oleada de críticas en contra de la 
legisladora federal por la falta de compromiso con su cargo legislativo, se 
aprecia que se durmió en su propia curul. 
 
A pesar de las duras críticas que se han lanzado en su contra por dormirse a 
mitad de sesión, hasta la publicación de esta nota, Herminia López Santiago no 
ha emitido ningún pronunciamiento. 
 
¿Qué edad tiene Herminia López Santiago? 
En el Sistema de Información Legislativa (SIL), se aloja el perfil curricular de la 
diputada de Morena que se quedó dormida a mitad de sesión del 12 de 
noviembre, Herminia López Santiago. 
 
En él, se establece que la legisladora que es originaria del estado de Oaxaca, 
nació el 25 de abril de 1965, es decir que hasta el mes de noviembre de 2024, 
tiene 59 años de edad. 
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¿Quién es el esposo de Herminia López Santiago? 
La legisladora que es integrante de la bancada de Morena que está en el centro 
de la polémica por dormirse a mitad de sesión, creó sus perfiles en redes 
sociales hace unos cuantos meses. 
 
Por tal motivo, no ha compartido mucha información del índole profesional y 
el familiar, por lo cual se desconocen varios detalles como el de su estado civil, 
pues no se sabe si tiene y quien es su esposo. 
 
¿Qué signo zodiacal es Herminia López Santiago? 
Al contar con el dato de su fecha de nacimiento y tomando como referencia el 
calendario zodiacal occidental, se puede establecer que Herminia López 
Santiago es del signo Tauro. 
 
¿Cuántos hijos tiene Herminia López Santiago? 
Por la ausencia de publicaciones relacionadas con su entorno familiar, así como 
por la inexistencia de reportes periodísticos del tema, tampoco se sabe si 
Herminia López Santiago tiene hijos. 
 
¿Qué estudió Herminia López Santiago? 
En lo que respecta a la formación académica de Herminia López Santiago, la 
diputada federal de Morena que se durmió en su curul a mitad de sesión, en el 
SIL se apunta un solo dato. 
 
De acuerdo con lo expuesto en el sitio, la legisladora federal que nació en el 
municipio de Santiago Tlazoyaltepec, en el estado de Oaxaca, solo estudió 
hasta la secundaria. 
 
¿En qué ha trabajado Herminia López Santiago? 
En cuanto a la experiencia laboral con la que cuenta Herminia López Santiago, 
en el perfil a su nombre que se encuentra en el SIL, se expone únicamente que 
es integrante activo de Morena. 
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Cabe destacar que la diputada de Morena que se quedó dormida en plena 
sesión, arribó al puesto por la vía de la representación proporcional y es parte 
de las siguientes comisiones: 
 
Secretaria de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación 
Integrante de la Comisión de Educación 
Integrante de la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos 
 
 
https://www.sdpnoticias.com/mexico/quien-es-herminia-lopez-santiago-
diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-plena-sesion/ 
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Diputada de Morena se queda dormida en plena sesión - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/11/12/diputada-de-morena-se-queda-dormida-en-plena-sesion/
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Bloquean accesos a la Cámara de Diputados 
 
Integrantes del Frente Nacional de Sindicatos de Educación Media Superior (FNSEMS) 
mantienen cerrados todos los accesos a la Cámara de Diputados en demanda de 
compromisos adquiridos. 
 
Entre sus demandas esta es la reanudación de las mesas de negociación, pago de las 
medidas del bienestar y política salarial. 
 

 
 
Al frente lo integran sindicatos del CONALEP, CECYTE, COBACH, Telebachilleratos e ICATS. 
 
Hoy está programada la comparecencia del titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, Rogelio Ramírez de la O, en la Comisión de Hacienda y Crédito Público para aprobar 
el dictamen con el que se le ratificará en el cargo. 
 
Además en la sesión del Pleno se discutirá y aprobará el dictamen que reforma la 
constitución en materia de protección animal. 
 
La agenda del día aprobada en acuerdo de la junta de conciliación política incluye la 
declaratoria de constitucionalidad de materia de igualdad sustantiva a iniciativa propuesta 
por la titular del ejecutivo Federal. 
 
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/11/12/bloquean-accesos-a-la-camara-de-
diputados/  
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https://pulsoslp.com.mx/nacional/diputados-discutiran-extincion-de-organos-autonomos/1867989 

 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/diputados-discutiran-extincion-de-organos-autonomos/1867989
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https://oaxaca.quadratin.com.mx/votara-pan-contra-desaparicion-de-organos-autonomos/ 

 

 

https://oaxaca.quadratin.com.mx/votara-pan-contra-desaparicion-de-organos-autonomos/


 

 
 
 
 

PAN votará en contra de extinguir órganos autónomos: 
Héctor Saúl Téllez 

 
 
El Grupo Parlamentario del PAN votará en contra de la iniciativa que pretende 
extinguir siete órganos autónomos, toda vez que viola la progresividad de 
derechos humanos y tratados internacionales, lo cual representa un grave 
retroceso, anunció el diputado Héctor Saúl Téllez Hernández. 
 

 
 
Mencionó que las dependencias que se buscan eliminar con esta reforma son: 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (Inai), el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), y la Comisión Federal de Competencia Económica 
(Cofece). 
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Así como, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), la Comisión 
Nacional de Mejora Continua de la Educación (Mejoradu), la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Nacional Hidrocarburos (CNH), 
cuyas funciones pasarían a dependencias del Gobierno Federal o al Inegi. 
 
El diputado señaló lo anterior en rueda de prensa acompañado de la 
presidenta de Ciudadanos por una Causa en Común A.C, María Elena Morera 
Mitre; el exsecretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Coneval), Gonzalo Hernández Licona; la 
exdiputada federal María Elena Pérez-Jaén y Gonzalo Monroy, experto en 
temas energéticos. 
 
Advirtió que los parlamentos abiertos que el partido en el poder realizó 
supuestamente para mejorar la iniciativa que plantea la extinción fue una 
simple simulación para avanzar en la eliminación de contrapesos al gobierno. 
 
“Esta iniciativa viola completamente tratados internacionales, viola la firma del 
Estado mexicano en las convenciones de carácter internacional, está 
terminando con la progresividad y la protección de derechos humanos, 
termina con los avances y las luchas ciudadanas ganadas en el ámbito 
legislativo para que existieran este tipo de órganos que son contrapeso y límite 
de la función del gobierno”, aseveró. 
 
Por su parte, el exsecretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de 
la Política de Desarrollo Social (Coneval), Gonzalo Hernández Licona, aseveró 
que sería un grave error si el consejo desapareciera porque el Instituto de 
Estadística e Informática (Inegi) no tiene la capacidad de evaluación y se 
perdería los seis consejeros académicos que hacen independiente a dicho 
organismo. 
 
Abundó que el pretexto de que estos órganos autónomos representan un 
enorme gasto al presupuesto púbico es una falacia más, pues el Inai, el 
Coneval, el IFT, la Cofece, la CRE, la CNH y la Mejoradu, en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2024, “estos siete órganos en su conjunto tienen 
5 mil 100 millones de pesos; y les quiero dejar un dato, las observaciones de la  
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Auditoría Superior de la Federación a las megaobras realizadas por el 
expresidente López Obrador es todavía un monto mayor, suman alrededor de 
5 mil 300 millones de pesos, bajo probable corrupción en su desarrollo y 
corrupción”, sentenció. 
 
Por lo tanto, pidió a la Cámara de Diputados presentar una reserva para quitar 
el párrafo del artículo 26 constitucional que señala que el Coneval pasa al Inegi, 
ya que el consejo es un organismo descentralizado por lo que “nunca he estado 
en ese rango pues no hubo ley secundaria y se quedaría tal como está siendo 
un descentralizado del bienestar con las funciones que tiene ahora de 
independencia”. 
 
La exdiputada federal María Elena Pérez-Jaén, a nombre del expresidente de la 
extinta Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), Mony de Swaan 
Addati, expuso que el diseño institucional actual de los órganos autónomos 
puede mejorar para erradicar la falta de capacidad de respuesta y sensibilidad 
institucional; duplicidad de funciones y estructuras; opacidad de procesos y 
datos, conflictos competenciales y de interés. 
 
Asimismo, dijo que los perfiles de los nombrados comisionados suelen ser 
técnicos proclives a la inacción por lo que se sugiere añadir una etapa adicional 
al proceso de selección a fin de permitir un ejercicio público de oposición a 
manos del Ejecutivo, una vez que el comité de selección envíe al presidente a 
los candidatos mejor evaluados. 
 
En el IFT, la presidenta, Claudia Sheinbaum tiene hoy tres nombramientos 
pendientes y un cuarto a partir del próximo año y con ello podría renovar casi 
por completo a la institución sin necesidad de desaparecerla y aseveró que el 
IFT y la Cofece pueden funcionar con cinco comisionados en lugar de siete, ya 
que su impacto presupuestal es muy bajo. 
 
Por otro lado, Pérez-Jaén señaló que están en peligro los derechos al acceso de 
la información pública y a la protección de datos personales que tutela el Inai, 
porque con dicha reforma pretenden transferir las responsabilidades del 
instituto a distintas entidades, entre ellas, a la Secretaría de Anticorrupción y  
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de Buen Gobierno, lo cual sería un retroceso para el Estado mexicano porque 
complicaría el acceso a los derechos mencionados al con contar con procesos 
rápidos, simples y accesibles para las personas pues tendrían que acudir a 
múltiples instancias. 
 
Planteó que dejen que el Inai regrese a ser el Instituto Federal de Acceso a la 
Información y Protección de Datos (IFAI), el cual era un organismo 
descentralizado, no sectorizado con independencia, autonomía de gestión y 
recursos y un organismo descentralizado, en el cual haya injerencia del 
Ejecutivo Federal. “Lo que le estamos pidiendo a Morena es que sea un 
organismo descentralizado, independiente y autónomo”. 
 
Por lo anterior, pidió a los coordinadores parlamentarios de Morena, PT y 
PVEM que hagan una reflexión para que dejen a dichos organismos como 
descentralizados y que no le pasen sus atribuciones y facultades a otra 
dependencia. 
 
En su oportunidad, la presidenta de Ciudadanos por una Causa en Común A.C, 
María Elena Morera Mitre, sostuvo que la consecuencia de eliminar estos siete 
órganos autónomos llevará a que la democracia se obscurezca y el panorama 
se vea difícil y arbitrario, porque con ello viene una regresión ya que el 
gobierno ahora será juez y parte, además de que ahora podrán responder o no 
y nadie les hará rendir cuentas. 
 
Mencionó que la mayoría de los estudios que realiza la organización están 
basados en la información que produce el gobierno del país, pero “cuando las 
instituciones no responden, dan datos incompletos o falsos siempre acuden al 
Inai”. 
 
Además, añadió que con esta reforma se elimina la obligación que tiene el Inai 
de examinar, fiscalizar, promover la eficiencia, la eficacia y la legalidad, por lo 
que ahora será inútil pedirle información a la Secretaría de Anticorrupción y 
Buen Gobierno. 
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El experto en temas energéticos, Gonzalo Monroy, explicó que la CRE y la CNH 
son organismos que proveen de un análisis técnico para la toma de decisiones, 
por lo que advirtió que la desaparición de los organismos autónomos en 
materia energética tendrá consecuencias que llevarán al país en una ruta de 
colisión ante los socios comerciales de México. 
 
 
https://www.elarsenal.net/?p=1193541 
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Presidente del INAI pide reconsiderar la 

desaparición del instituto 
 

 
 

 
 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xCBMoM1UoWNr5y5Y?e=tS2elD 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xCBMoM1UoWNr5y5Y?e=tS2elD


 

 
 
 
 

Frenar extinción de autónomos, exigen diputados federales 
del PAN 

 
 
La bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados hizo 
un llamado a la mayoría en el Congreso de la Unión y la Presidencia de la 
República, a frenar la reforma que extinguirá organismos autónomos. 
 

 
 
En la víspera de la discusión del asunto en el Pleno, este miércoles 13 de 
noviembre, el diputado Héctor Saúl Téllez, acompañado de especialistas y 
exintegrantes de instituciones autónomas, expresaron que la reforma no 
obedece a razones de austeridad, sino a intenciones autoritarias y centralistas. 
 
Téllez Hernández hizo un comparativo entre lo que el Gobierno Federal 
ahorrará eliminando las siete instituciones señaladas, y los recursos que se 
utilizaron de manera irregular y pudieran representar un quebranto al erario 
en la anterior administración, asociados a la construcción de megaobras del 
Ejecutivo Federal. 
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“Para este año 2024, los siete organismos u órganos tienen alrededor de cinco 
mil 100 millones de pesos, los siete. No hay legitimidad moral por parte de 
Morena para llevar a cabo la extinción de estos órganos autónomos. No es el 
carácter presupuestal y no es tampoco la simplificación administrativa, es la 
fijación del autoritarismo y que no existan controles ni límites a la función de 
gobierno”, sentenció el parlamentario. 
 
Razones para mantener a los organismos autónomos 
Al diputado Téllez Hernández lo acompañaron la presidenta de la organización 
Causa en Común, María Elena Morera; la exdiputada federal del PAN y 
excomisionada en materia de transparencia, María Elena Pérez-Jaén; Gonzalo 
Hernández Licona, exsecretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL) y el experto en energía, Gonzalo 
Monroy. 
 
Los expertos coincidieron en alertar sobre los efectos negativos que tendrá 
eliminar siete organismos autónomos y especializados en transparencia y 
protección de datos, telecomunicaciones, evaluación de la política social, 
mejora educativa, competencia económica, hidrocarburos y energía. 
 
Advirtieron que la desaparición viola disposiciones internacionales no solo en 
derechos humanos, sino de tipo comercial y económico. 
 
Sentenciaron que en materia de transparencia, la eliminación del INAI dejará 
en desamparo a los ciudadanos que exigían tener acceso a la información 
pública en manos de sujetos obligados, sus datos personales quedarán 
desprotegidos a nivel nacional, estatal y municipal. 
 
Al final, Morera Mitre aprovechó el espacio para hacer un llamado a la 
oposición que actúe con mayor firmeza ante la reforma que el bloque 
mayoritario está impulsando. 
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“Pero también es un llamado al PRI y al PAN, también diputado, que se pongan 
las pilas y lo hagamos bien, porque sin duda todas las instituciones pueden ser 
perfectibles, de eso me parece que ninguno de los cuatro que estamos aquí 
creemos que sea distinto, porque no debemos de usar el machete para 
nuestras instituciones, debemos de usar el bisturí para hacerlo bien”, convocó. 
 
 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/11/12/frenar-extincion-de-
autonomos-exigen-diputados-federalesdelpan-665261.html 
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Pide Adrián Alcalá a diputados consideren crear instancia 

autónoma ante desaparición del INAI 
 

CIUDAD DE MÉXICO (LUIS CÁRDENAS).- El titular del INAI, 

Adrián Alcalá pidió a los legisladores crear una especie de 

instancia autónoma, técnica, para salvar al personal, ante la 

desaparición de los organismos autónomos. “Estamos 

conscientes que esta semana será clave para la 

transparencia y la protección de datos personales en nuestro 

país, mi aspiración en lo particular es que desde la Cámara 

de Diputados pueda crearse eventualmente un artículo 

transitorio que dé posibilidad de una instancia con autonomía 

técnica, a fin de que las mexicanas y los mexicanos puedan 

seguir ejerciendo con plenitud sus derechos de acceso a la 

información sin retrasos y de manera eficaz”. Aseveró el 

funcionario. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1Xwk1hqsdZ5ZBk3YtIojfAhbGJ2ekneN-/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1Xwk1hqsdZ5ZBk3YtIojfAhbGJ2ekneN-/view
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Acuerdan diputados discutir desaparición de órganos 

autónomos el próximo miércoles 
 

CIUDAD DE MÉXICO (GUADALUPE JUÁREZ Y SERGIO SARMIENTO).- 

La Junta Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó 

que el próximo miércoles se discuta en el Pleno la reforma que 

extingue a siete organismos autónomos. 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1NFsz0UU5Uyu9po_YBgWdJZZbtJD3Jfv9/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1NFsz0UU5Uyu9po_YBgWdJZZbtJD3Jfv9/view
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Diputados discutirán mañana extinción de siete 

organismos autónomos 
 

CIUDAD DE MÉXICO (VIRIDIANA HERNÁNDEZ Y ARGELIA CASTEL).- 

En la Cámara de Diputados discutirán el próximo 13 de noviembre 

el dictamen que buscará desaparecer siete órganos autónomos 

para que la Secretaría de Gobierno absorba sus funciones. Estos 

organismos son: INAI, el Coneval, la Cofece, el IFT, la Mejoredu, la 

CNH y la CRE. 

 

 
 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xBV2NRvfOpW-Y5et?e=uljkgB 

 

https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xBV2NRvfOpW-Y5et?e=uljkgB
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Comisionados del INAI hacen propuestas para salvar a 

su Instituto 
CIUDAD DE MEXICO (DANIELLE DITHURBIDE).- Los Comisionados 

del INAI hacen los últimos esfuerzos para evitar la desaparición de 

este Instituto, ayer pidieron a diputados que uno de los artículos 

de la reforma a discutir, se incluya la existencia de una agencia 

autónoma, con el fin del derecho al saber y la protección de los 

datos personales. 

 

 
 

 

 

 

 
https://1drv.ms/v/s!Ao_k_mQyjfF1xCmzomEZmNNB0LFN?e=8sPzti
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Diputados discutirán mañana la desaparición de 7 

organismos autónomos 
CIUDAD DE MEXICO (DANIELLE DITHURBIDE).- El pleno de la 

Cámara de Diputados confirmó que mañana discutirá la reforma 

que plantea la desaparición de 7 organismos autónomos, se 

tiene previsto que sean absorbidas por varias dependencias de 

la administración pública federal. Se trataría de modificaciones a 

14 artículos de la Constitución. 
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Desaparición de organismos autónomos implica riesgos para la competitividad: IMCO • Economía 

y finanzas • Forbes México 

https://forbes.com.mx/desaparicion-de-organismos-autonomos-implica-riesgos-para-la-competitividad-imco/
https://forbes.com.mx/desaparicion-de-organismos-autonomos-implica-riesgos-para-la-competitividad-imco/
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Sheinbaum reacciona a debate de reforma judicial en la CIDH: “No se viola ningún derecho 

humano” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/11/12/sheinbaum-reacciona-a-debate-de-reforma-judicial-en-la-cidh-no-se-viola-ningun-derecho-humano/
https://www.infobae.com/mexico/2024/11/12/sheinbaum-reacciona-a-debate-de-reforma-judicial-en-la-cidh-no-se-viola-ningun-derecho-humano/
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Entrevista / María Marvan  

(Instituto de Investigaciones Jurídicas - UNAM) 
 

CIUDAD DE MÉXICO (CARMEN ARISTEGUI).- “Estamos en un 

cambio de régimen que está saliendo de una democracia 

defectuosa, débil a una autocracia fortalecida, estamos en un 

gobierno autoritario en donde no hay la más mínima garantía de 

la división de Poderes, en donde la presidenta Claudia 

Sheinbaum controla de manera efectiva como lo querían como 

su Plan C, tanto el Poder Legislativo como el Poder Judicial, 

entonces no hay una efectiva división de Poderes. 

 

“Estamos ante el riesgo de la imposibilidad de exigir nuestros 

derechos humanos, éstos dejarán de ser justiciables, estamos en 

una situación en la que cada día más hay una concentración de 

Poderes.  
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Adiós: Corte desecha controversias contra reforma judicial 

 

https://la-lista.com/poder/adios-corte-desecha-controversias-contra-reforma-judicial


 

LEGISLATIVO 13/11/24 7 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/2024 1-4 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 13/11/2024         5    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

LEGISLATIVO 13/11/2024 8 

 

8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

LEGISLATIVO 13/11/2024          3 

   

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/2024        12  

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/24 11 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/24 7 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/24 7 

 



 

 
 

LEGISLATIVO 13/11/2024          

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

LEGISLATIVO 13/11/2024          

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/2024 35 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

LEGISLATIVO 13/11/2024         9 

 

 

 

  



 

LEGISLATIVO 13/11/24 8 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/2024 5 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 13/11/2024         6    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 
 

LEGISLATIVO 13/11/2024 4 - 5 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 



 

 
 
 

LEGISLATIVO 13/11/2024 4 - 5 

 

 

 



 

LEGISLATIVO 13/11/24 19 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

LEGISLATIVO 13/11/24 19 

 



 

 
 

LEGISLATIVO 13/11/2024 10 

8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

LEGISLATIVO 13/11/2024 10 

8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 13/11/2024       5   

 

 

 

 

 

 

 

                                          

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 

 

13-11-24 

 

 

LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reforma judicial es un 'ejemplo de manual de abuso del constitucionalismo': CIDH • Actualidad • 

Forbes México 

 

https://forbes.com.mx/reforma-judicial-es-un-ejemplo-de-manual-de-abuso-del-constitucionalismo-cidh/
https://forbes.com.mx/reforma-judicial-es-un-ejemplo-de-manual-de-abuso-del-constitucionalismo-cidh/


 

 

 
 

 

13-11-24 

 

 

LEGISLATIVO 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

CIDH ve 'abuso del constitucionalismo' con reforma judicial 

https://la-lista.com/poder/en-vivo-cidh-realiza-audiencia-contra-reforma-judicial
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México defiende la polémica reforma judicial ante la CIDH: “Los jueces han faltado a su deber y han liberado a 

narcotraficantes” | EL PAÍS México 

 

https://elpais.com/mexico/2024-11-13/mexico-defiende-la-polemica-reforma-judicial-ante-la-cidh-los-jueces-han-faltado-a-su-deber-y-han-liberado-a-narcotraficantes.html
https://elpais.com/mexico/2024-11-13/mexico-defiende-la-polemica-reforma-judicial-ante-la-cidh-los-jueces-han-faltado-a-su-deber-y-han-liberado-a-narcotraficantes.html
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Gestionó diputada seguridad para 'Ministra del 
pueblo' 

 
Rosa María Castro, diputada federal de Morena, pidió a la Fiscalía General de Oaxaca brindar 
seguridad a la Ministra Lenia Batres durante su visita este domingo a Puerto Escondido para 
brindar una conferencia sobre la reforma al Poder Judicial. 
 
En un oficio dirigido a Manuel 
Alejandro Motta, vicefiscal de la 
Región Costa, la legisladora 
solicitó que fueran designados 
elementos de seguridad para 
salvaguardar la integridad física 
de Batres, a quien llamó "nuestra 
Ministra del pueblo". 
 
Castro demandó que a dichos 
elementos también se les 
asignara la tarea de mantener el 
orden y evitar contratiempos 
durante la visita de la Ministra. 
 
"El domingo 10 de noviembre de 2024, la Ministra Lenia Batres Guadarrama impartirá la 
conferencia 'La reforma al Poder Judicial de la Federación y su impacto social' en el salón del 
Hotel Suites Villasol, en el Municipio de Puerto Escondido, Oaxaca. 
 
"Por este medio, me permito solicitar amablemente de su valioso apoyo para contar con 
elementos de seguridad para salvaguardar la integridad física de nuestra Ministra del 
pueblo, así como mantener el orden y evitar contratiempos en el mencionado lugar", indicó 
en el oficio. 
 
La morenista pidió que los agentes estuvieran a disposición desde las 10:00 horas, cuando 
sostendría una reunión de trabajo previa con autoridades de la región y personalidades de 
la comunidad. 
 
"Es necesario contar con la presencia de elementos de seguridad para verificar que todo se 
encuentre en orden", señaló. 
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De acuerdo con el programa, a las 12:00 horas se trasladaría, en compañía con los 
elementos, al Aeropuerto de Puerto Escondido a recoger a la Ministra para llevarla al hotel 
en donde impartiría la conferencia, programada para las 13:00 horas. 
 
Los elementos de seguridad también debían acompañar a Batres a una comida en un 
restaurante del Municipio y, finalmente, al aeropuerto, para su regreso. 
 
https://www.reforma.com/gestiono-diputada-seguridad-para-ministra-del-
pueblo/ar2905835?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&u
tm_content=@reformanacional  
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Debate en la OEA por la controvertida reforma judicial en México: el enviado de Sheinbaum 

ratificó su vigencia por “el apoyo popular apabullante” - Infobae 

 

https://www.infobae.com/america/america-latina/2024/11/12/debate-en-la-oea-de-la-controvertida-reforma-judicial-en-mexico-el-enviado-de-sheinbaum-ratifico-su-vigencia-por-el-apoyo-popular-apabullante/
https://www.infobae.com/america/america-latina/2024/11/12/debate-en-la-oea-de-la-controvertida-reforma-judicial-en-mexico-el-enviado-de-sheinbaum-ratifico-su-vigencia-por-el-apoyo-popular-apabullante/
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Margarita Zavala convoca a abogados y estudiantes de 

Derecho a inscribirse en la elección de jueces, 

magistrados y ministros 

 

 

 

 
CIUDAD DE MÉXICO (ALBERTO GARCÍA SARUBBI).- Llamó la 

atención el mensaje que está publicando la diputada del PAN, 

Margarita Zavala, que está convocando a abogados y 

estudiantes de Derecho a inscribirse a la elección de jueces, 

magistrados y ministros.  

 

“El proceso para inscribirte es de aquí al 24 de noviembre, es 

decir, tenemos muy pocos días, menos de 15 días, para que tú te 

inscribas y yo invito a inscribirse a quienes son abogados, pueden 

revisar los requisitos, sé que es una decisión importante, pero lo 

que no quiero que pase es que llegue febrero y uno diga, me 

debí haber inscrito, ¡inscríbete, participa!”, señaló Zavala Gómez 

del Campo. 

 

 

 

 

 

 
https://drive.google.com/file/d/1gnLfmAtRaZqmSf72A5F8El7OKljxv_tg/view  
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“El PAN tiene que reconciliarse con su historia e 
identidad”: Zavala 

 

En entrevista para Enfoque Noticias, Margarita Zavala, diputada federal, 
habló sobre el papel de la oposición. 

Margarita Zavala consideró que la oposición debe organizarse y en el 
caso del PAN no puede continuar en el mismo del camino. 

Asimismo, dijo que Acción Nacional debe cambiar la forma en como 
enfrentan la política, ayudándose de la sociedad civil. 

 

https://enfoquenoticias.com.mx/el-pan-tiene-que-reconciliarse-con-su-

historia-e-identidad-zavala/ 
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